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DATÜB Heyeti Ahlat’ta birtakım 
incelemelerde bulundu

Dünya Ahıska Türkleri Birliği - DATÜB Genel Sekreteri 
Fuat Uçar ve DATÜB Yönetim Kurulu üyesi, Ukrayna Tem-
silciliği Başkanı Murat Resuloğlu’dan oluşan heyet iki günlük 
Ahlat ziyareti sırasında Ahlat Kaymakamı Batuhan Bingöl ve 
#Ahlat Belediye Başkanı Abdulalim Mümtaz Çoban ile toplan-
tı gerçekleştirdi. 
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Глава государства 
поздравил участников 
торжественной цере-
монии награждения 
победителей конкур-
сов «Алтын сапа», 
«Парыз» и «Лучший 
товар Казахстана» 
– предпринимате-
лей, внесших особый 
вклад в развитие 
страны.

– Сейчас сфера бизнеса 
динамично развивается в Казах-
стане. Для этого со стороны госу-
дарства создаются все условия. 
Доля малого и среднего бизнеса 
превысила 36 процентов валово-
го внутреннего продукта. Это дей-
ствительно высокий показатель. 
Количество людей, работающих 
в этой области, достигло 4,3 мил-
лиона, что составляет 45 про-
центов трудоспособных граждан 
страны. Работа по индустриали-
зации ведется в последние годы 
высокими темпами. В прошлом 
году объем экспорта обрабатыва-
ющей промышленности превысил 
26 миллиардов долларов. Это ре-
кордный показатель. В прошлом 
году в эту отрасль привлечено 1,5 
триллиона тенге инвестиций, – 
сказал Президент.

Глава государства считает, 
что экономика страны должна 
основываться на принципе спра-
ведливости, в этой связи он об-
ратил внимание на ряд важных 
вопросов.

– В недавнем Послании мною 
поставлена амбициозная задача 
к 2029 году увеличить объем на-
циональной экономики в два раза 
– до 450 миллиардов долларов. 
Эта задача – не плод пустых 
фантазий, но тщательно просчи-
танный план действий. Для  ре-
шения этой задачи необходимо 
запустить новый инвестиционный 
цикл, который станет важным эле-
ментом экономического роста на-
шей страны. На прошлой неделе 
я подписал Указ о мерах по повы-
шению эффективности работы по 
привлечению инвестиций. Теперь 
деятельность Инвестиционного 
штаба будет нацелена на своев-
ременную и беспрепятственную 
реализацию проектов. Штаб по-
лучил право разрабатывать вре-
менные нормативные правовые 
акты, имеющие силу закона, – 
заявил Касым-Жомарт Токаев.

По его мнению, данный шаг 
должен содействовать улучше-
нию инвестиционного климата в 
стране.

– В целом, в привлечении ин-
вестиций главным должен стать 
принцип «ноль бюрократии – 
максимум конкретных действий». 
От государственного аппарата 
требуется постоянный фокус вни-
мания на конечные результаты, 
– считает Президент.

В своей речи Глава государ-
ства отметил, что в соответствии 
с его поручением инвесторы, 
вкладывающие свои средства 
в обрабатывающий сектор, со 
следующего года будут освобож-
даться от уплаты налогов в те-
чение трех лет. Он считает, что 
данные системные меры носят 
беспрецедентный и решительный 
характер, иначе в условиях жест-
кой международной конкуренции 
за инвестиции Казахстану будет 
сложно добиться намеченных це-
лей.

– Как вы знаете, ранее мною 
было поручено оградить отече-
ственный бизнес от необосно-
ванных проверок и незаконного 
уголовного преследования. В 
результате принятых мер коли-

чество регистрируемых уголов-
ных дел в сфере предпринима-
тельства сократилось в два раза 
(c 837 до 402). Почти в пять раз 
уменьшилось число уголовных 
производств, прекращенных по 
реабилитирующим основаниям 
(с 416 до 92). Особое внимание 
уделяется сервисному сопрово-
ждению инвестиционных проек-
тов органами прокуратуры. Будет 
внедрена система поддержки 
инвестпроектов по принципу «зе-
леного коридора». Это позволит 
облегчить и ускорить получение 
разрешительных документов ин-
весторами, упростить для них 
выдачу земельных участков и 
подведение коммуникаций, – со-
общил Касым-Жомарт Токаев.

Далее в выступлении было 
сказано, что государство прилага-
ет все усилия, чтобы обеспечить 
честные и прозрачные правила 
игры для бизнеса.

Президент остановился и на 
другой крайне важной теме – 
создании системы искусственно-
го интеллекта в нашей стране. Он 
считает, что от успеха данной ра-
боты зависит будущее Казахста-
на и его место в международном 
сообществе. Поэтому Глава госу-
дарства заверил, что будет лично 

курировать это направление, про-
водить встречи с зарубежными и 
отечественными специалистами, 
контролировать выполнение по-
ставленных задач.

Лидер Казахстана также 
считает необходимым продол-
жить процесс индустриализации 
в стране. В этом направлении 
уже действует ряд конкретных 
мер, принят специальный закон 
«О промышленной политике». 
Крайне важно обеспечить пере-
рабатывающие предприятия де-
шевым сырьем. Со следующего 
года крупные производители сы-
рья будут обязаны обеспечивать 
потребности внутреннего рынка. 
При этом экспортировать сырье 
они смогут только в том случае, 
если полностью обеспечат спрос 
отечественных перерабатываю-
щих предприятий.

– Развитие села – это раз-
витие всей страны, всего Казах-
стана. Поэтому в этом году мы 
приступили к реализации проек-
та «Ауыл аманаты». На микро-
кредиты для жителей села будет 
выделено 100 миллиардов тен-
ге. Это позволит создать свыше 
18 тысяч новых рабочих мест. В 
следующем году будет запущена 
Единая комплексная программа 
поддержки и развития малого и 
среднего бизнеса. Таким обра-
зом, государство будет оказывать 
поддержку предпринимателям с 
высоким производственным по-
тенциалом, производящим про-
дукцию на экспорт, – сказал Гла-
ва Казахстана.

Как сообщил Президент, Пра-
вительство и бизнес-сообщество 

провели большую совместную 
работу по выявлению избыточ-
ных требований, препятствующих 
развитию предпринимательства.

По его словам, более 10 тысяч 
норм не соответствуют базовым 
условиям новой регуляторной по-
литики. На сегодняшний день 90 
% из них исключены, оставшиеся 
будут устранены до конца года. 
Важным инструментом ограниче-
ния давления контролирующих 
органов на бизнес станет авто-
матизированная система управ-
ления рисками, которая будет 
запущена с 1 января 2024 года 
и позволит назначать бескон-
тактные проверки. В результате 
в два раза сократятся плановые 
инспекции бизнеса, в разы умень-
шится количество штрафов.

Также системной перезагрузке 
отношений между бизнесом и го-
сударством будет содействовать 
разрабатываемый сейчас новый 
Налоговый кодекс.

В частности, в нем закла-
дывается переход фискальных 
органов на сервисную модель 
администрирования. Планирует-
ся на 30% снизить налоговую от-
четность для субъектов бизнеса. 
Количество налоговых платежей 
будет оптимизировано как ми-

нимум на 20%. Отменяются рас-
четы и декларации по налогу на 
транспортные средства, а также 
расчеты по земельному налогу 
и имуществу при сумме налого-
вых обязательств менее одного 
миллиона тенге. Блокировка бан-
ковских счетов предпринимате-
лей будет допускаться только на 
средства, равные их налоговой 
задолженности. Наряду с сохра-
нением действующих стимулов 
развития бизнеса будут приняты 
дополнительные меры поддерж-
ки. Уверен, что понятная и пред-
сказуемая налоговая политика 
придаст мощный импульс эко-
номическому росту, – полагает 
Президент.

Касым-Жомарт Токаев заявил 
о важности учитывать критиче-
ские вызовы и кардинальные 
перемены, с которыми сталкива-
ется все человечество.

– Обостряются геополити-
ческие противоречия и соперни-
чество между государствами. В 
такой нестабильный период мы 
должны действовать в соответ-
ствии с нашими стратегическими 
ориентирами. Несомненно, тща-
тельно спланированные и соот-
ветствующим образом реализо-
ванные замыслы рано или поздно 
принесут свои плоды. К примеру, 
в последние годы мы уделяем 
особое внимание сфере образо-
вания. Благодаря четким решени-
ям и принятым мерам повысился 
статус учителя. Для устранения 
дефицита мест в школах реали-
зуется специальная программа, 
– сказал Глава нашего государ-
ства.

Благодаря проделанной мас-
штабной работе казахстанцы 
стали свидетелями открытия око-
ло ста объектов образования в 
этом году. Более того, согласно 
международному рейтингу PISA, 
значительно повысилось каче-
ство среднего образования в Ка-
захстане.

– Недавно численность на-
селения Казахстана достигла 20 
миллионов. Это историческая 
веха, которая воодушевила всю 
страну. Нет никаких сомнений, 
что увеличение численности на-
селения придаст дополнитель-
ный импульс развитию наше-
го государства и возвысит его 
статус. Поэтому наша основная 
цель – сделать все возможное 
для повышения качества жизни 
граждан. В прошлом году сред-
няя продолжительность жизни в 
стране достигла 74,4 года. Это 
означает, что наряду с качеством 
медицинских услуг растет также 
благосостояние граждан, – ска-
зал Президент.

Касым-Жомарт Токаев отме-
тил, что в регионах ведется рабо-
та по привлечению инвестиций. 
Только в этом году по всей стране 
реализован 91 инвестиционный 
проект на сумму 376 миллиар-

дов тенге, благодаря чему соз-
дано свыше 6 тысяч постоянных 
рабочих мест. Он подчеркнул, 
что создание дополнительных 
постоянных рабочих мест – это 
задача общегосударственного 
характера, поскольку речь идет о 
занятости населения, об отходе 
от иждивенческой психологии в 
обществе.

Президент высоко оценил тот 
факт, что Казахстан становится 
привлекательным для мировых 
и региональных промышленных 
гигантов. В качестве примера он 
привел запуск строительства за-
вода полного цикла по производ-
ству автомобилей Kia.

– На днях по моему по-
ручению успешно решился во-
прос перехода Карагандинского 
металлургического комбината 
в собственность казахстанской 
компании. Теперь задача Пра-
вительства – оказать ей со-
действие на начальном этапе 
работы, а затем спрос с нового 
собственника будет очень жест-
кий. Череда аварий на объектах 
жизнеобеспечения в разных ре-
гионах четко обозначила острую 
необходимость модернизации 
инженерной и энергетической 
инфраструктуры по всей стране. 
Эта проблема игнорировалась и 
не решалась десятилетиями. За 
короткий срок государство про-
вело аудит и начало системную 
работу по запуску новых и ремон-
ту действующих генерирующих 
мощностей, обновлению тепло-
вых сетей и других инженерных 
коммуникаций. В частности, в 
этом году реализован масштаб-

ный проект, который позволил 
более чем в два раза увеличить 
пропускную способность элек-
трических сетей на западе нашей 
страны, – отметил он.

Особое внимание в выступле-
нии было уделено перспективам 
цифровой индустрии. Как напом-
нил Глава государства, Казахстан 
занимает ведущие позиции в мире 
по индексу развития электронного 
правительства и финтеха.

– В стране динамично раз-
вивается IT-сектор, который с 
каждым годом расширяет свою 
долю в экономиках передовых 
государств. В прошлом году экс-
порт отечественной IT-индустрии 
вырос в пять раз. Мною поставле-
на задача увеличить его объемы 
до одного миллиарда долларов 
к 2026 году. Мы делаем акцент 
на дальнейшей цифровизации 
всех сфер экономики: от крупных 
промышленных производств до 
небольших сервисных проектов. 
Но расслабляться, почивать на 
успехах ни в коем случае нельзя. 
Наша страна должна закрепиться 
в качестве центра притяжения гло-
бальных цифровых технологий. 
Казахстан может и должен стать 
гаванью для офисов крупнейших 
международных IT-компаний, – 
заявил Президент.

На встрече с участниками це-
ремонии Касым-Жомарт Токаев 
заявил, что Казахстану пора стать 
нацией, которая не только учится 
и потребляет, но может научить 
других и производить.

– Марка «сделано в Казах-
стане» должна стать символом 
самого высокого качества, сим-
волом лучшей продукции. В этом 
заключается главная цель кон-
курса «Алтын сапа». При этом 
представители бизнеса должны 
глубоко осознавать ответствен-
ность перед населением. Чест-
ный гражданин – «Адал азамат» 
– думает не только о собствен-
ном благополучии. Он также за-
ботится о родном крае, в котором 
работает. Именно такие предпри-
ниматели должны получать под-
держку и признание общества. 
Действительно, это самая благо-
родная миссия – служение своей 
стране. В этом году участники кон-
курса «Парыз» приняли активное 
участие в различных социальных 
проектах. На благотворительные 
цели передано около 80 милли-
ардов тенге. Создано более 6 
тысяч новых рабочих мест. Наши 
граждане, которые делятся свои-
ми доходами со своей страной, 
достойны самого глубокого ува-
жения, – считает Президент.

В завершение мероприятия 
Касым-Жомарт Токаев выразил 
благодарность всем предприни-
мателям, участвовавшим в кон-
курсах «Алтын сапа» и «Парыз», 
и вручил награды лауреатам.

Обладателем гран-при пре-
мии «Парыз» среди субъектов 
малого и среднего бизнеса стало 
ТОО «Абай Даулет» Кызылор-
динской области, обладателем 
гран-при премии «Парыз» среди 
субъектов крупного бизнеса – 
ТОО «Бакырчикское горнодобы-
вающее предприятие» из обла-
сти Абай.

Победителями премии «Ал-
тын сапа» стали: в номинации 
«Лучший индустриальный про-
ект» –  ТОО «ДЕП» Костанай-
ской области, в номинации «Луч-
ший инновационный проект» 
– ТОО «Cleanfield Kazakhstan» 
Мангистауской области.

До начала торжественной 
церемонии Глава государства 
ознакомился со стендами, на 
которых были представлены 
проект «Одно село – Один про-
дукт» а также продукция оте-
чественных компаний «Global 
Safety», «CleanField Kazakhstan», 
«Borusan Cat» и «Med 365».

Президент Касым-Жомарт Токаев выступил на церемонии 
награждения лауреатов премий «Алтын сапа» и «Парыз»
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Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Yunanistan Başbakanı Miçota-
kis ile düzenlediği ortak basın 
toplantısında, “Ege'yi barış ve 
iş birliği denizi hâline getirelim 
istiyoruz. Türkiye ve Yunanis-
tan olarak atacağımız ortak 
adımlarla dünyaya örnek ola-
lım arzusundayız” dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Er-
doğan, Türkiye-Yunanistan Yüksek 
Düzeyli İşbirliği Konseyi'nin beşinci 
toplantısı kapsamında resmî ziyarette 
bulunduğu Atina’da, Yunanistan Baş-
bakanı Kiryakos Miçotakis ile baş başa 
ve heyetler arası görüşmenin ardından 
ortak basın toplantısı gerçekleştirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Yunanistan'ı son olarak 2017'de ziyaret 
ettiğini, bu ziyaretin 65 yıl aradan sonra 
Türkiye'den Yunanistan'a devlet başka-
nı düzeyinde yapılan ilk ziyaret olduğu-
nu hatırlattı.

Yüksek Düzeyli İşbirliği Konseyi'nin 
beşinci toplantısı dolayısıyla tekrar 
Atina'da bulunmaktan büyük mem-
nuniyet duyduğunu belirten Cumhur-
başkanı Erdoğan, Yunan makamlarına 
teşekkür etti.

“TİCARET HACMİMİZİN 
10 MİLYAR DOLARA 

ÇIKARILMASINDA 
MUTABIK KALDIK”

Türkiye-Yunanistan münasebetle-
rinde mevcut olumlu ivmeyi daha da 
geliştirmek istediklerinin altını çizen 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, sözlerini şöy-
le sürdürdü: “Yüksek Düzeyli İşbirliği 
Konseyimizin beşinci toplantısını yedi 
yılın ardından bugün gerçekleştiriyor 
olmamız, bu niyetimizin bir göstergesi-
dir. Bir sonraki toplantı için bu kadar 
ara vermeyeceğimizi ve kuruluş bildir-
gesinde ifade olunduğu üzere yılda en 
az bir kez bu buluşmayı gerçekleştirme-
nin her iki ülke için de hayırlı olacağını 
düşünüyorum.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Yunanis-
tan Cumhurbaşkanı Katerina Sakelaro-
pulu ve Yunanistan Başbakanı Miçota-
kis ile faydalı görüşmeler yaptıklarını 
dile getirerek, şunları kaydetti: “Sayın 
Başbakanla ikili görüşmemizde iş birli-
ğimizi geliştirmek maksadıyla atılabile-
cek adımları ele aldık. Üst düzey temas-
ların devamı çerçevesinde aramızdaki 
diyalog kanallarının her seviyede açık 
tutulmasının önemini vurguladık. Baş-
bakanlığım döneminde teşkil edilen 
Türkiye-Yunanistan Yüksek Düzeyli 
İşbirliği Konseyi mekanizmasının, iliş-
kilerimizin olumlu gündem temelinde 
ilerletilmesine katkı sağladığının altını 
çizdim. Dostane ilişkiler ve iyi komşu-
luk hakkında Atina Bildirgesi ile ilişki-
lerimizi geliştirme yönündeki irademizi 
en üst seviyede teyit etmiş olduk. 2021 
yılında oluşturulan Ortak Eylem Pla-
nı çerçevesindeki çalışmaların somut 
neticelerini görmekten ayrıca memnu-
niyet duyuyoruz. Sayın Başbakan ile 
görüşmemizde şu an itibarıyla yaklaşık 
beş milyar dolar civarında olan ticaret 
hacmimizin 10 milyar dolara çıkarıl-
masında mutabık kaldık. İpsala-Kipi 
Sınır Kapısı'nda ikinci köprü inşası gibi 
ulaştırma projelerinin önemine işaret 
ettik.”

“AZINLIKLARIN HUZUR 
VE REFAHININ ARTMASI, 
İLİŞKİLERİMİZİ OLUMLU 

YÖNDE ETKİLEYECEKTİR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan gerek tu-
rizm gerek kültürel alanda ilişkileri 
geliştirmek istediklerini vurgulayarak, 
“Sayın Başbakan ile görüşmelerimizde 
Ege ve Doğu Akdeniz'deki tutumları-
mız hakkında görüş alışverişinde bu-
lunduk ve dışişleri bakanlarımızın bu 
konudaki çalışmaları, kararlı bir şekilde 
ele almalarını istedik. Mevcut sorunla-
rımızı yapıcı diyalog, iyi komşuluk ve 
uluslararası hukuk çerçevesinde müşte-
rek çabalarla çözüme kavuşturmak sa-

mimi temennimizdir” diye konuştu.
Yunanistan Başbakanı Miçotakis 

ile terörle mücadele alanındaki iş bir-
liğinin nasıl geliştirilebileceğini de ele 
aldıklarını aktaran Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şöyle devam etti: “Bu min-
valde beklentilerimizi bir kez daha dile 
getirdik. Özellikle Lavrion Kampı'nın 
kapatılmasını memnuniyetle karşıla-
dık. Yunanistan'da teröristlere barın-
ma imkânı sağlayan benzeri kampların 
oluşmaması için dikkatli olunması ge-
rektiğinin altını çizdim. Yunanistan'daki 
Türk azınlığı ve ülkemizdeki Rum azın-
lığı, beşeri ve kültürel zenginliğimizin 
yapı taşlarıdır. Azınlıkların huzur ve 
refahının artması, ilişkilerimizi olumlu 
yönde etkileyecektir. Batı Trakya Türk 
azınlığının durumunda uluslararası 
hukukun gerektirdiği iyileştirmelerin 
yapılması yönündeki beklentilerimizi 
ifade ettik. Kıbrıs meselesinin, adadaki 
gerçekler temelinde, adil, kalıcı ve sür-
dürülebilir bir çözüme kavuşturulması, 
tüm bölgenin yararına olacaktır.”

“ULUSLARARASI 
TOPLUM, İŞLENMEKTE 
OLAN SAVAŞ SUÇLARI 
KARŞISINDA SESSİZ 

KALMAMALIDIR”

Yunanistan Başbakanı Miçotakis ile 
ikili ilişkilerin yanı sıra mevcut bölgesel 

ve küresel gelişmeler hakkında da fikir 
alışverişinde bulunduklarını kaydeden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, görüşmede, 
Gazze başta olmak üzere işgal altında-
ki Filistin topraklarında yaşanan dramı 
ele aldıklarını söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Türkiye'nin en başından beri sivillerin 
hedef alınmasını hiçbir şekilde tasvip 
etmediğini dile getirdiğini hatırlatarak, 
şu görüşleri paylaştı: “Yaşananların, 
Gazze halkının toplu şekilde cezalandı-
rılmasına dönüşmesi, çoğunluğu çocuk 
ve kadın 17 bin masum Filistinli sivilin 
katledilmesi, vicdanları yaralamaktadır. 
Uluslararası toplum, işlenmekte olan 
insanlık ve savaş suçları karşısında ses-
siz kalmamalıdır. Kalıcı ateşkesin bir an 

evvel tesisi, insani yardımların engelsiz 
akışının temini, hepimizin önceliği ol-
malıdır. Son gelişmelerle birlikte 1967 
sınırlarında bağımsız, egemen, toprak 
bütünlüğü haiz Filistin devletinin te-
sisinin artık kaçınılmaz olduğunu bir 
kez daha gördük. Türkiye olarak adil 
bir barışın uygulanması noktasında ga-
rantör olarak sorumluluk almaya hazır 
olduğumuzu açıkladık. Gazze'de had 
safh adaki insani yardım ihtiyacı bağla-
mında ilk günden beri yardımlarımızı 
hızla sürdürüyoruz. Uluslararası top-
lumun da yardımların devamı nokta-
sında gerekli hassasiyeti göstereceğine 
inanıyorum.”

“ARAMIZDA 
ÇÖZÜLEMEYECEK 

HİÇBİR SORUN YOK”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türki-
ye ile Yunanistan'ın aynı denizi, aynı 
coğrafyayı, aynı iklimi, hatta birçok 
alanda aynı kültürü paylaşan iki kom-
şu ülke olduğuna dikkati çekerek, şu 
değerlendirmede bulundu: “İki kardeş 
arasında dahi anlaşmazlıklar olabilir-
ken, iki komşu arasında görüş ayrılıkla-
rının yaşanması gayet doğaldır. Mesele 
bunları çözme iradesidir. Biz, Ege'yi bir 
barış ve iş birliği denizi hâline getirelim 
istiyoruz. Türkiye-Yunanistan olarak 
atacağımız ortak adımlarla tüm dün-

yaya örnek olalım arzusundayız. Açık 
söylüyorum, bizim aramızda çözüle-
meyecek kadar hiçbir sorun yok. Yeter 
ki hüsnüniyetle hareket edelim, büyük 
resme odaklanalım, denizi geçip dere-
de boğulanlardan olmayalım. Değerli 
Kiryakos'un da bizimle aynı kanaati 
paylaştığını görmekten ayrıca büyük 
bir memnuniyet duyuyorum.”

Yunanistan Başbakanı Miçotakis'e 
nazik ev sahipliği için teşekkür eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Görüşmele-
rimizin ülkelerimiz ve halklarımız için 
hayırlara vesile olmasını diliyorum. 
Önümüzdeki toplantı için Ankara'da 
kendilerini misafir etmekten büyük bir 
memnuniyet duyacağımızı da ifade et-
mek istiyorum” dedi.

YUNANİSTAN 
BAŞBAKANI MİÇOTAKİS: 

“SINIRDAŞ OLAN İKİ ÜLKE 
YAN YANA VE BERABER 

HAREKET ETMEK 
ZORUNDADIR”

Yunanistan Başbakanı Miçotakis de 
konuşmasında, bu yıl iki ülkede de do-
ğal afetlerin yaşandığını, geniş kapsam-
da ise çatışmalar ve savaşların ülkeler 
için birçok sorun teşkil ettiğini belirtti.

Doğu Akdeniz'de güvenlik ve barışı 
tehdit eden durumların yaşandığını ha-
tırlatan Yunanistan Başbakanı Miçota-
kis, «İki ülkenin çok iyi bir şekilde bir 
arada, çok sakin bir ortamda ilişkilerini 
devam ettirmesi çok önemli. Her bir 
tarafın yaşadığı sorumlara çözüm ya-
ratabilmek çok önem arz ediyor» diye 
konuştu.

Yunanistan Başbakanı Miçotakis, 
hem Yunanistan'da hem de Türkiye'de 
bu ortak yaklaşıma katılmayan birçok 
kesimin mevcut olduğunu vurgulaya-
rak, «Ancak, sınırdaş olan iki ülke yan 
yana ve beraber hareket etmek zorun-
dadır. İkimiz de daha sakin sularda, gü-
zel bir esintiyle ilerleyen geminin kap-
tanı olarak güzel bir gelecek yaratmak 
zorundayız» ifadelerini kullandı.

Yunanistan Başbakanı Miçotakis, 
«Yunanistan ve Türkiye barış içinde 
yaşamaya mecburlar. Anlaşmazlıkları-
nı ortaya koyacak samimi şekilde görü-
şecek ve sürekli çözüm arayacaklar. Bu 
fikir ayrılıklarında yakınlaşma olmasa 
da gerginlik de oluşmamalı» dedi.

Son altı ayda Cumhurbaşkanı Er-
doğan ile üçüncü kez bir araya gel-
diklerine dikkati çeken Yunanis-
tan Başbakanı Miçotakis, bugünkü 
Türkiye-Yunanistan Yüksek Düzeyli 
İşbirliği Konseyi (YDİK) toplantısının 
da bu ortak çabaların bir devamı oldu-
ğunu dile getirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan ile bölge-
sel gelişmeleri ele aldıklarını aktaran 
Yunanistan Başbakanı Miçotakis, her 
türlü şiddet, radikalizm ve terörizmin 
kınanması gerektiğini ifade etti.

Yunanistan Başbakanı Miçotakis, 
Kıbrıs meselesinde de iki ülke arasın-
da fikir ayrılığı olduğuna işaret ederek, 
Yunanistan için Birleşmiş Milletler 
Güvenlik Konseyi kararları dışında bir 
çözüm olmadığını, tarafl ar arasında di-
yaloğun yeniden başlaması gerektiğini 
savundu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan ve Yuna-
nistan Başbakanı Miçotakis, ortak basın 
toplantısının ardından çalışma yeme-
ğinde bir araya geldi.

“EGE’YI BARIŞ VE IŞ BIRLIĞI DENIZI HÂLINE GETIRELIM ISTIYORUZ”
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Токаев подписал 
поправки 

в Налоговый 
кодекс

Главой государ-
ства подписан Закон 
Республики Казах-
стан «О внесении 
изменений и допол-
нений в Кодекс Ре-
спублики Казахстан 
«О налогах и других 
обязательных пла-
тежах в бюджет» 
(Налоговый кодекс) 
и Закон Республики 
Казахстан «О вве-
дении в действие 
Кодекса Республики 
Казахстан «О нало-
гах и других обяза-
тельных платежах 
в бюджет» (Налого-
вый кодекс)».

Главой государства 
также подписан Закон 
Республики Казахстан 
«О внесении изменений и 
дополнений в некоторые 
законодательные акты 
Республики Казахстан по 
вопросам налогообложе-
ния».

Закон «О внесении из-
менений и дополнений 
в Кодекс РК «О налогах 
и других обязательных 
платежах в бюджет» (На-
логовый кодекс) и Закон 
«О введении в действие 
Кодекса РК «О налогах и 
других обязательных пла-
тежах в бюджет» (Налого-
вый кодекс)» направлены 
на совершенствование 
нормативно -правовой 
базы в этой сфере.

Закон «О внесении из-
менений и дополнений в 
некоторые законодатель-
ные акты Республики 
Казахстан по вопросам 
налогообложения» со-
держит положения, на-
правленные на создание 
комфортной среды для 
предпринимателей и при-
влечение инвестиций.

В частности, вводится 
категоризация участников 
специальных экономиче-
ских зон в зависимости от 
стоимости реализуемого 
ими проекта. Чем выше 
стоимость проекта – тем 
дольше срок предостав-
ления льгот от государ-
ства, которое получает 
предприятие. Такой под-
ход нацелен на попол-
нение республиканского 
и местного бюджетов за 
счет уплаты налоговых 
отчислений участниками 
СЭЗ, а также будет сти-
мулировать привлечение 
высокотехнологичных, 
капиталоемких и иннова-
ционных производств.

Кроме того, законом 
со следующего года 
граждане освобождаются 
от уплаты госпошлин при 
обращении в Конституци-
онный суд.

Багдат ХАСЕНОВА

Министр культу-
ры и информации РК 
Аида Балаева встре-
тилась с чрезвычай-
ным и полномочным 
послом США в Казах-
стане Дэниелем Ро-
зенблюмом.

По информации мини-
стерства культуры и инфор-
мации, стороны обсудили 
актуальные вопросы со-
трудничества в рамках про-
грамм и инициатив, которые 
реализуются как в Казах-
стане, так и в США, обме-
нялись мнениями относи-
тельно различных аспектов 
взаимодействия, включая 

культурные и медиапроек-
ты.

Аида Балаева поблаго-
дарила посла за активное и 
плодотворное сотрудниче-
ство в области информации, 
культуры, религии и граж-
данского общества, расска-
зала о работе над законо-
проектом «О масс-медиа».

«Мы открыты к диалогу. 
У нас очень богатые исто-
рия и культура, мы ставим 
стратегическую задачу по-
пуляризировать их за рубе-
жом. В этой связи я хотела 
бы внести предложение об 
организации Дней культу-
ры Казахстана в Америке, а 
также реализации проекта 
по созданию серии докумен-
тальных фильмов о древ-

ней истории казахского на-
рода, музеев-заповедников 
на английском языке.

Я уверена, что данные про-
екты дадут огромный мульти-
пликативный эффект, который 
выразится не только в углубле-
нии нашего сотрудничества 
в культурно-гуманитарной 
сфере и популяризации куль-
турного наследия, интеграции 
ученых в изучение историко-
культурного наследия нашей 
страны, но и будут способ-
ствовать привлечению тури-
стов в Казахстан», — подели-
лась своими ожиданиями 
министр.

Казахстанская сторона 
также выразила свою заин-
тересованность в сотрудни-
честве в сфере креативной 

индустрии, создании детских 
мультипликационных и ани-
мационных фильмов.

«Посольство поддержи-
вает усилия министерства 
по расширению местных 
и казахскоязычных СМИ и 
культурного контента. Мы 
надеемся увидеть вас на 
седьмом QazaqForum, кото-
рый в 2024 году проводится 
в седьмой раз в целях про-
движения культурных связей 
и казахского языка», — под-
черкнул Дэниель Розенблюм 
в свою очередь.

В завершение встречи 
стороны выразили готов-
ность к дальнейшему разви-
тию сотрудничества между 
Казахстаном и США в сфере 
культуры и информации.

АИДА БАЛАЕВА ПРЕДЛОЖИЛА ОРГАНИЗОВАТЬ 
ДНИ КУЛЬТУРЫ КАЗАХСТАНА В США

Министр культуры и информации Аида Балаева сделала заявле-
ние в социальных сетях по поводу петиции против бытового наси-
лия.

Глава ведомства напомнила, что петиция против бытового насилия на-
брала 150 тысяч голосов после последних резонансных событий. Специ-
альная платформа для подачи онлайн-петиций заработает в апреле 2024 
года.

«Согласно закону «Об общественном контроле», относительно данной 
петиции действительно не будут применяться описанные процедуры. 
Однако, для государства очень важен любой голос, и мы прислушиваем-
ся к мнению общественности. Тем более, когда это касается здоровья и 
жизни людей. Такое волеизъявление казахстанцев на болезненную тему 
нельзя обойти стороной. Об этой петиции уже высказались руководители 
многих государственных органов», — пояснила она на своей странице в 
Facebook.

Также Аида Балаева упомянула о том, какая работа проводится по 
теме семейно-бытового насилия.

«Сегодня на уровне правительства проведены соответствующие обсуж-
дения, на координационном совете генеральной прокуратуры также были 
обсуждены меры по противодействию домашнему насилию, Националь-
ная комиссия по делам женщин и семейно-демографической политике при 
президенте разрабатывает комплексный план по данной тематике. Еще 
раз повторюсь: петиция будет обязательно учтена при работе госорганов 
в сфере противодействия семейно-бытовому насилию. И мы находимся 
в постоянном контакте с рядом экспертов, инициировавших эту петицию, 
и принимаем во внимание их мнения. Подробнее об онлайн-петициях на 
моей страничке есть специальное видео», — резюмировала министр.

Напомним, об ужесточении ответственности за бытовое насилие рас-
сказал заместитель председателя комитета административной полиции 
МВД Ренат Зулхаиров.

Дана АМЕНОВА

ВАЖЕН ЛЮБОЙ ГОЛОС: 
АИДА БАЛАЕВА

 ВЫСКАЗАЛАСЬ О 
ПЕТИЦИИ ПРОТИВ 

БЫТОВОГО НАСИЛИЯ

МЕЖДУНАРОДНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ, ПОСВЯЩЁННАЯ 

95-ЛЕТИЮ Ч.АЙТМАТОВА 
ПРОШЛА В АСТАНЕ

12 декабря 2023 года в Доме дружбы 
г.Астаны состоялась Международная 
конференция «Чынгыз Айтматов. Эпоха. 
Личность. Гуманизм», посвящённая 95-
летию Ч.Айтматова.

Модератором выступил председатель 
кыргызского этнокультурного объединения, 
член Совета АНК Шавкат Исмаилов.

В мероприятии приняли участие замести-
тель Председателя Ассамблеи народа Казах-
стана – заведующий Секретариатом АНК АП 
РК Марат Азильханов, депутат Сената Пар-
ламента РК Дархан Кыдырали, руководитель 
управления внутренней политики г.Астана 
Нурдаулет Альмуханов, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Кыргызской Республики 
в РК Дастан Дюшекеев, Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Азербайджанской Республи-
ки в РК Агалар Атамогланов, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Республики Узбекистан 
в РК Саидикрам Ниязходжаев, общественный 
деятель, президент Республиканского обще-
ства «Кыргыз тили» Раимжан Курбанов, док-
тор философии, литературовед, писатель, 
автор книг о Ч.Айтматове Гучке Ирмтрауд, а 
также представители этнокультурных объе-
динений и члены АНК.

В рамках международной конференции 
состоялось награждение победителей кон-
курса эссе по творчеству великого писателя 
Чингиза Айтматова. Кроме того, по программе 
мероприятия гостей ознакомили с деятельно-
стью АНК и ЭКО в Доме дружбы г.Астаны.

По итогам мероприятия Послам, внес-
шим вклад в укрепление двусторонних отно-
шений, были вручены юбилейные медали                    
«ТЮРКСОЙ».
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Қазақстан 
Республикасының Тәуелсіз 
ел атанғанына биыл 32 жыл 
болды. Сонау ғасырлар 
бойы қиыншылықты ба-
сынан өткерген халқымыз 
үшін тәуелсіз ел атану жа-
ратушыдан берілген ең 
қымбат асыл қазына. Та-
рих тұрғысынан алғанда, 
отыз  екі жыл – көзді ашып 
жұмғанда өтіп кетер қас-
қағым сәт.

1991 жылдың 16-желтоқсанда 
Қазақстанның Жоғарғы Кеңесі 
“Тәуелсіздік пен мемлекеттің егемендігі 
туралы” заңды қабылдады. Ескере 
кететіні Қазақстан КСРО құрамындағы 
елдердің арасында ең соңғысы болып 
Тәуелсіздігі туралы заңды қабылдады. 
Тарихқа көз жіберетін болсақ, Тәуелсіздік 
– 1986 жылғы Желтоқсан оқиғасында 
алаңға шыққан жастардың ерік-жігері, 
ең алдымен барша қазақстандықтардың 
арман-мұратының салтанат құруы. Пат-
ша дәуірінде де, Кеңес Одағы кезінде де 
тәуелсіздікке деген ұмтылыс халықтың 
едеуір бөлігінде қалыптасты. Біз бірнеше 
жүз жыл отаршылдықтан кейін ХХ 
ғасырдың аяғында қайта жаңғырған 
мемлекетпіз. Тәуелсіздік – бұл азап 
пен төзімнің, халықтың сан ғасырлар 
бойы еркіндікті аңсаған шыдамының 
өтуі. Қазақстанның тәуелсіз, егеменді 
ел ретінде танылғанына міне он тоғыз 
жыл толып отыр. Тәуелсіздік сияқты 
ұлттық мерекені бүгінгі таңда қазақ 
халқы жүрегімен сезінуі керек. Тәуелсіз 
елдің ең басты тұғыры ол қоғамның, 
сол мемлекеттегі жергілікті ұлттың рухы, 
жігері, қоғамдық санасы. Басты байлық 

жай ұлттық мүдде емес, азаматтардың 
мүддесі мен қажеттілігі. Жаңа әлемдегі 
жаңа Қазақстанның бүгінгі құдіретті 
күші ел бірлігінде, ұлттар татулығында 
жатыр. Қазақстан үшін ХХI ғасыр 
тарихының парағы парасат пен пайымға 
толы.  Біздің стратегиялық міндетіміз ең 
бірінші тұрғындардың өмірінің сапасы 
мен тұрмыстық деңгейін көтеру болып 
табылады. Желтоқсан көтерілісі — 1986 
жылы 17-19 желтоқсан аралығында 
Алматыда болған қазақ жастарының 
КСРО үкіметінің отаршылдық, әміршіл-
әкімшіл жүйесіне қарсы наразылық іс-
қимылдары. Бостандыққа, тәуелсіздікке 
ұмтылған қазақ халқы тарихындағы 
елеулі оқиға болып табылады. Желтоқсан 
көтерілісіне КОКП ОК-нің қаулысымен 

“қазақ ұлтшылдығының көрінісі” деген 
баға беріліп, көтеріліске қатысқан аза-
маттар қуғын-сүргінге ұшырады. КСРО-
ның тоталитарлық, отаршыл саясатына 
қарсы қазақ жастарының азаттық күресі 
тарихи маңызы бар үлкен оқиға болды. 
1991 жылы КСРО ыдырап, Одақтың 
құрамындағы елдер өз алдарына жеке 
мемлекет болып жатты. Солардың 
қатарында Қазақстан да болды. 1991 
жылы 16-желтоқсанда Қазақстанның 
Жоғарғы Кеңесі “Тәуелсіздік пен 
мемлекеттің егемендігі туралы” заңды 
қабылдады. Ескеретіні, Қазақстан 
КСРО құрамындағы елдердің арасында 
ең соңғысы болып Тәуелсіздігі туралы 
заңды қабылдады. Бұл заң 1990 жылы 
25-қазанда қабылданған Қазақстанның 
Егемендігі туралы Декларациямен бірге 
Қазақ елінің елдігін нығайта түсті. 

Жақында еліміздің 20 млн тұрғынға 
жеткенін ескерсек, Қазақстанның әлі де 
көбейіп, үлкен алып елге айналатыны 
сөзсіз. Желтоқсандықтардың қанымен 
келген, тәуелсіз Қазақстан тұрғындары 
әлі де көбейе түсері сөзсіз. 

                                                     
Аида КОЖМАМБЕТОВА 

Ќазаќстан 
кµршілес  
елдердіњ су 
ресурстарына 
тəуелділікті 
азайтуды 
жоспарлап 
отыр 

Елімізде су тапшылығы мәселесі 
жыл өткен сайын күрделеніп 
келеді. БҰҰ мәліметтері бойын-
ша, 2030 жылға қарай Қазақстан су 
тапшылығына тап болуы мүмкін. 
Мемлекет басшысының пайымдау-
ынша, еліміз 2050 жылға қарай тіпті 
«суға өте мұқтаж» елдердің санаты-
на кіруі мүмкін. Қазір елімізде 600 
мыңнан астам адам таза ауыз суға 
зәру. Тіпті, соңғы уақытта елордада 
су тапшылығы сезіле бастады. Оның 
себебі неде? Ауыз су мәселесі қалай 
шешіліп жатыр?

Қазақстан су ресурсы тапшы елдер са-
натына жатады. Географиялық тұрғыдан 
алғанда, бізде табиғи су қоры өте аз 
және негізгі су ресурсының көзі шекара-
лас мемлекеттер аумағында орналасқан. 
Соған қарамастан, біз барлық қолжетімді 
су ресурсын бейберекет және үнемсіз 
пайдаланып отырмыз. БҰҰ мәліметінше, 
бүгінде 2,2 миллиард адам таза ауыз суға 
қол жеткізе алмай отыр. Сарапшылар 
елдің экологиялық жағдайы мен ұлттың 
әлеуметтік әл-ауқаты суды орынды 
тұтынуға тікелей байланысты екенін айта-
ды. Орталық Азияның басқа республика-
ларымен салыстырғанда Қазақстан суды 
ең көп тұтынатын елдер қатарына кіреді. 
Worldometers мәліметінше, Қазақстан 
жан басына шаққандағы суды тұтыну 
бойынша әлемде 11-орында. Республика 
бойынша тәуліктік норма 3,5 мың литр. 
Салыстыру үшін Ресейде бұл көрсеткіш 
үш есе аз — бір адамға 1,3 мың литр, Гер-
манияда — 855 литр, ал Ұлыбританияда 
— небәрі 348 литр.

Деректерге сәйкес, Қазақстандағы 
таза судың қоры 539 текше шақырымды 
құрайды. Мұның 190 текше шақырымы 
ел аумағындағы көлдерде, 95 тек-
ше шақырымы су қоймаларында, 101 
текше шақырымы өзендерде, 95 тек-
ше шақырымы жер астында, 58 тек-
ше шақырымы таулар басындағы 
мұздақтарда шоғырланған. Елімізге сырт-
тан келетін сулар негізінен өзендер арқылы 
қалыптасады. Мәселен, трансшекаралық 
өзендер арқылы бізге жылына Ресей-
ден 8 текше шақырым, Қытайдан 19 
текше шақырым, Өзбекстаннан 15 тек-
ше шақырым, Қырғызстаннан 3 тек-
ше шақырым су келеді екен. Яғни, 
өзендердегі 101 текше шақырым судың 
45 текше шақырымы сырттан келетін 
болса, 56 текше шақырымы еліміздің өз 
ішінде қалыптасады. 

 Осыған орай, осы аптада ҚР 
Премьер-Министрі Әлихан Смайыловтың 
төрағалығымен өткен Қазақстан Су 
кеңесінің отырысында су шаруашылығы 
инфрақұрылымын жаңғырту және су ре-
сурстарын басқару жүйесін жетілдіру 
мәселелері талқыланды.

Су ресурстары және ирригация 
министрі Нұржан Нұржігітов атап 
өткендей, бүгінгі таңда Қазақстанның су 
қоры 102,3 текше шақырымды құрайды. 
Оның 54%-ы ел аумағында қалыптасады, 
ал қалған 46%-ы көршілес елдерден 
келеді. Экономиканың қажеттіліктері 
үшін жылдық су тұтыну шамамен 25 тек-
ше шақырымды құрайды. Оның 65%-ы 
ауыл шаруашылығына, 25%-ы өнеркәсіп 
қажеттіліктеріне жұмсалады. Жалпы, 
түгендеу нәтижелері бойынша елімізде 
17 736 өзен және уақытша су ағындары, 4 
024 көл, 4 540 жерасты су кен орындары, 
13 175 су шаруашылығы құрылымдары 
бар.

Елдің су қауіпсіздігін қамтамасыз ету 
және оның тапшылығы мәселесін шешу 

үшін Су саласын дамытудың 2023-2025 
жылдарға арналған кешенді жоспарының 
жобасы әзірленді. Ол су қоймаларын салу 
және күрделі жөндеу, гидротехникалық 
құрылыстарды, ирригациялық жүйелер 
мен топтық су құбырларын реконструк-
циялау бойынша бірқатар шұғыл шара-
ларды қамтиды.

Кешенді жоспарды іске асыру су ре-
сурстарын 3,7 текше шақырымға, ал су-
армалы жер көлемін – 2,2 млн гектарға 
дейін ұлғайтуға, егіндік суының жыл 
сайынғы шығынын 3 текше шақырымға 
азайтып, 55 мыңнан тұрғыны бар 41 
елді мекенді сумен қамтамасыз етуге 
мүмкіндік береді.

Мәселен, 2024-2026 жылдары 9 об-
лыста көлемі 2,4 текше шақырым бола-
тын 20 жаңа су қоймасының құрылысын 
бастау жоспарланып отыр. Бұл суармалы 
жер көлемін 250 мың гектарға ұлғайтуға, 
137 мың тұрғыны бар 70 ауылдық елді 
мекенді су басу қаупін азайтуға және 
Қазақстанның көршілес елдердің су ре-
сурстарына тәуелділігін орта есеппен 
25%-ға төмендетуге ықпал етеді.

Сонымен қатар 9 облыста көлемі 
1,9 км қолданыстағы 15 су қоймасын 
күрделі жөндеу жұмыстары басталады. 
Бұл қосымша 74 мың гектар суарма-
лы жерлерді сумен қамтамасыз етіп, 70 
мың тұрғыны бар 64 елді мекенді су басу 
қаупін азайтады.

Сонымен қатар ирригациялық 
жүйелерді реконструкциялау, суа-
ру арналарын цифрландыру, Қ. 
Сәтбаев атындағы стратегиялық ка-
налды жаңғырту жұмыстары және т.б. 
жүргізілетін болады.

Ауыл шаруашылығы тауарын 
өндірушілерін су үнемдеу технологияла-
рын қолдануға ынталандыру үшін суару 
жүйелерін салуға, сондай-ақ тамшылатып 
және жаңбырлатып суару жабдықтарын 
сатып алуға арналған шығыстарды суб-
сидиялау үлесін 50%-дан 80%-ға дейін 
арттыру жоспарланған. Бұл 2026 жылға 
қарай оңтүстік өңірлерде су үнемдеу 
технологияларын қолдана отырып, су-
армалы жер көлемін 42%-ға (613,6 мың 
га) дейін ұлғайтуға және 1,5 км3 суды 
үнемдеуге мүмкіндік береді.

Премьер-Министр жоспарланған іс-
шараларды іске асыруға отандық компа-
нияларды, оның ішінде құрылыс матери-
алдарын өндірушілерді белсенді тарту, 
ал тұтынылатын су көлемін анықтау үшін 
ғарыштық мониторинг технологияларын 
дамытуды жалғастыру қажет екенін атап 
өтті. Тағы бір маңызды бағыт – ауыл 
шаруашылығы саласында суды тиімді 
пайдалану.

«Біз жыл сайын 150 мың гектар суар-
малы алқапқа су үнемдеу технологияла-
рын енгізуге тиіспіз. Қазір жылына 40-50 
мың гектар ғана қамтылуда. Бұл ретте, 
су тапшылығынан ең көп зардап шегіп 
отырған оңтүстік өңірлерде үнемдеу тех-
нологияларын енгізу көлемі жеткіліксіз. 
Жыл соңына дейін су үнемдеу техноло-
гияларын қолдануды ынталандырудың 
нақты тетіктерін әзірлеу қажет», — деді 
Әлихан Смайылов.

Сонымен қатар Үкімет басшы-
сы көптеген мәселенің шешімін тап-
пай отырғанын атап өтті. Олардың 
қатарында Ұлттық гидрогеологиялық 
қызметті құру, «Қазсушар» РМК-ны ре-
формалау, Каспий теңізінің проблема-
лары бойынша институт құру, сондай-
ақ суаруға арналған тарифтерді бекіту 
бойынша, жерді гидромелиорациялау 
және жерасты суларының мониторингі 
бойынша функцияларды беру, жалпы 
су саласын цифрландыру мәселелері 
шешілмеген. Осыған байланысты Үкімет 
басшысы аталған бағыттардағы жұмысты 
жеделдетуді тапсырды.

Аида КОЖМАМБЕТОВА 

ЌАЗАЌСТАН ТƏУЕЛСІЗДІГІНЕ 
32 ЖЫЛ ТОЛДЫ 
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Алматыда   “Ќазаќстан 
Республикасындаѓы 

Этноəлеуметтік ‰дерістер” 
атты   ѓылыми  жинаѓыныњ 

таныстырылымы µтті 
КХА басты міндеті мемлекеттік ұлттық сая-

сатты іске асыру, Қазақстан республикасында 
қоғамдық саяси тұрақтылықты қамтамассыз ету 
және этносаралық қарым қатынас саласында 
мемлекеттік және азаматтық институттардың тиімді 
өзара әркеттерін артыру. Қазіргі таңда Қазақстанда 
барлық облыстарында Ассамблеяның бөлімшелері, 
Достық үйлері мен этнобірлестіктері заң шеңберінде 
өз қызметтерін атқарып келеді. Және бұл атқарылып 
жатқан әр бір жұмыс БАҚ беттерінде жариялануда.

2023 жылғы 8 желтоқсанда, Алматы  қалалық Достық 
үйінде 2021 -2023 жылдары аралығында  шыққан «Қазақстан 
Республикасындағы Этноәлеуметтік үдерістер» атты төрт 
ғылыми еңбектер жинағының тұсаукесеріне арналған Ал-
маты қаласы Қазақстан халқы Ассамблеясы Ғылыми-
сарапшылық тобының кеңейтілген отырысы өтті. Кеңейтілген 
отырысты Алматы қалалық  ҚХА ғылыми-сараптамалық 
тобының төрағасы, Қазақстан Республикасы Білім және 
ғылым министрлігі Ғылым комитетінің Философия, саясатта-
ну және дінтану институтының бас ғылыми қызметкері, д.д.д. 
философия кафедрасы, доцент – Шайкемелев Мұхтарбек 
Сейд-Әлиұлы кіріспе сөзбен ашты.   Қазақстан Республика-
сы Ғылым және жоғары білім министрлігі Ғылым комитетінің 
«Мониторинг Қазақстан Республикасындағы этноәлеуметтік 
процестердің динамикасын зерттеу және болжау әдісі 
ретінде» гранттық жобасы (2021-2023) бағытталған болатын, 
олардың нәтижелері ғылыми еңбектердің төрт жинағында 
зерттеу тобының мүшелері мен осы білім саласындағы 
шақырылған сарапшылардың мақалалары ұсынылған.

Еңбектер жинақтарына қазақстандық және әлемдік 
қоғамдық-саяси дискурс контекстінде этносаяси процестерді 
зерттейтін жетекші қазақстандық және шетелдік сая-
саттанушылар, әлеуметтанушылар, философтар мен 
тарихшылардың мақалалары енгізілген. Авторлардың 
зерттеу пәні этностардың қазақ қоғамына интеграцияла-
ну мәселелері, Қазақстанның өңірлеріндегі этноәлеуметтік 
процестер, мемлекет құру, ұлттық егемендік, көп мәдениетті 
білім беру мәселелері және т.б. қамтылған. 

Жиынға ҚХА Алматыдағы ғылыми-сараптамалық тобы 
төрағасының орынбасары, Әдебиет және өнер институтының 
сыртқы байланыстар бөлімінің меңгерушісі, ҚР БҒМ, фило-
логия ғылымдарының кандидаты, доцент, Қазақстан Жазу-
шылар одағының мүшесі – Ананьева С.В,  Алматыдағы ҚХА 
ғылыми-сараптамалық тобының мүшесі, «Ирныхас» осетин 
мәдени  орталығының төрағасы – Мамсуров К.В,  Барбанг 
күрд қауымдастығы жанындағы ғылым және білім комитетінің 
төрағасы – Ж.Д.Османов,   ҚХА ғылыми-сараптамалық 
тобының мүшесі, Қазақ ұлттық өнер академиясының про-
фессоры, тарих ғылымдарының кандидаты,  академик  
Шаймерденова М.Д, ҚХА ғылыми-сараптамалық тобының 
мүшесі, «Қазақстан корейлер қауымдастығы» РҚБ вице-
президенті, НАРХОЗ университетінің профессоры, тарих 
ғылымдарының докторы, профессор – Кан Г.В,  «Филиа» 
Қазақстан грек қоғамдары қауымдастығы» заңды тұлғалар 
бірлестігінің төрағасы,  ҚХА ғылыми-сараптамалық тобының 
мүшесі - Йорданиди Г.К,   Еуразиялық заң академиясының 
кафедрасының меңгерушісі, доцент – Батталханов Б.З.; 
Алматы қалалық білім мекемесінің «Қоғамдық келісім» КММ 
директорының орынбасары – Нәлібаев Ж.Б, БАҚ өкілдері 
қатысты.  

        Жинақтар қазақстандық ғалымдарға, оқытушыларға, 
студенттер мен магистранттарға, журналистерге арналған, 
сонымен қатар этносаясат, ұлтаралық қатынастар және 
мемлекет құру мәселелеріне қызығушылық танытатын 
қалың жұртшылыққа да мол мағұлмат береді.

Аида КОЖМАМБЕТОВА 

 Жаһандық Тұрақты Туризм Кеңесімен 
(GSTC) үкімет деңгейінде келісімге 
ең бірінші қол қойған ел – Түркия. 
Біріккен Ұлттар Ұйымының Кли-
мат өзгерісі конференциясындағы 
Түркияның панельдік отырысында елдің 
Ұлттық тұрақты туризм бағдарламасы 
талқыланды. Пікірталасқа Кападокия 
университетінің ректоры, профессор, док-
тор Хасан Али Карасар модераторлық етті 
және Түркия туризмді алға жылжыту және 
дамыту агенттігі (TGA) Басқарма мүшесі 
Каан Касиф Кавалоглу, бас директордың 
міндетін атқарушы, доктор Элиф Балжы 
Фисуноглу қатысты. Сондай-ақ, TGA, CB 
( Ram ) Рамкумар, GSTC төрағасының 
орынбасары және Эркан Ягжи, Түркия 
қонақ үйшілер федерациясының (T�rofed) 
президенті де болды.

Панельде CB (Ram) Рамкумар: «Тұрақтылық 
– өте күрделі тақырып. Бүкіл әлем туризм 
индустриясына арналға жол картасының 
негіздерін әлі де талқылап жатқанн байқаймыз. 
Есесіне, Түркия ендігі бұл құжаттың заңдық 
негізін аяқтап, барлық туристік нысандарда 
міндетті бағдарламаны жүзеге асыруға кірісті. 
Бағдарлама аз уақыттың ішінде өз нәтижесін 
бере бастады».

TGA бас директорының міндетін атқарушы 
доктор Элиф Балжы Фисуноглу Түркия 
бағдарламасының қалай құрылымдалғанын 
және жүзеге асырылғанын түсіндірді: «Тұрақты 
дамуға деген көзқарасымыздың негізі 2008 
жылы Мәдениет және туризм министрлігі «Жа-
сыл жұлдыз» бағдарламасын іске қосқан кезде 
басталды. Түркия 2021 жылы Париж келісімін 
қабылдағаннан кейін даму қарқыны күшейді. 
2022 жылы GSTC-пен ынтымақтастық ту-
ралы келісімге қол қойдық. 2023 жыл біздің 
бағдарламамыздың басы болды және біз жыл 

соңына жақындап қалсақ та, Түркиядағы 1 
миллион төсек қазір сертификатталған және 
расталғанын мақтанышпен айтамыз».

TGA басқарма мүшесі Каан Касиф Ка-
валоглу былай деп қосты: «Туризм ин-
дустриясы миллиондаған адамдардың 
ұтқырлығында маңызды рөл атқарады және 
жалпы экожүйеде ұсынылған әрбір биз-
нес бірлігі таза нөлдік шығарындыларға 
қол жеткізу үшін маңызды міндеттер мен 
жауапкершіліктерге ие. 2030 жылға қарай біз 
Түркияда 100% сертификатталған орналасты-
ру инфрақұрылымына ие боламыз, бұл туризм 
секторының барлық мүдделі тараптары үшін 
халықаралық тұрақты туризм стандарттарын 
қамтамасыз етеді. Түркия тұрақты туризмге 
келгенде әлемдегі озық елдердің қатарында».

Түркияның Ұлттық тұрақты туризм 
бағдарламасының төрт негізгі басымдығы бар: 
тұрақты басқару, экологиялық тұрақтылық, 
мәдени тұрақтылық және әлеуметтік-
экономикалық тұрақтылық. Осы тұрғыда 
Түркия 19 мәдени, 2 ЮНЕСКО-ның аралас 
Дүниежүзілік мұра нысаны, ЮНЕСКО-ның ал-
дын ала тізімінде 82 мәдени және табиғи мұра 
нысаны, 8 ЮНЕСКО-ның креативті қаласы 
және 25 материалдық емес мәдени мұра ны-
санына ие ел ретінде әлемде екінші орынға 
шықты. Сондай-ақ Түркияда тұрақтылыққа 
бағытталған жасыл жұлдызды Michelin 
нұсқаулығына енгізілген 5 мейрамхана бар, бұл 
түрік гастрономиялық экожүйесінің де тұрақты 
тәсілдерге өте мұқият екенін көрсетеді.

Түркия қонақүйшілер федерациясының 
президенті Эркан Ягжы бағдарламаның 
материалдық емес пайдасымен қатар 
Түркиядағы қонақүйлердің де сертификат-
таудан экономикалық пайда көре бастағанын 
айтты: «Тұрақты туризмге нақты қажеттілік 
бар және біз сертификатталған қонақүйлер 
саяхатшылар тізіміне көтеріліп жатқанын көріп 
отырмыз».

TGA бағдарламасының серіктесі, Капа-
докия университетінің ректоры, профессор, 
доктор Хасан Али Карасар бұл бағдарлама 
туристік сайттардың стандарттарын одан әрі 
жетілдіретінін және тек тұрақты және жауап-
ты туристік тәжірибелерді насихаттауға ғана 
емес, сонымен қатар туризмнің тұрақтылығын 
қамтамасыз етуге бағытталғанын айтты.

                                                                        

Аида КОЖМАМБЕТОВА 

Алматыда Тəуелсіздік к‰ніне 
орай ќандай іс-шаралар µтеді

Биыл Қазақстан Тәуелсіздік күнінің 32 жылдығын атап өтеді. 
Маңызды күнді мерекелеу қарсаңында Алматыда бірқатар мәдени, 
ресми, спорттық іс-шаралар өтеді. Сондай-ақ түрлі фотокөрмелер 
мен дөңгелек үстел ұйымдастырылады.

* 13 желтоқсан күні сағат 11.00 - де Bastau ойын-сауық кешенінде Алматы ардагерлер кеңесі 
арасында «Бостандық ауданы әкімінің кубогы» үшін бильярдтан турнир ұйымдастырылады.

*Бұл күні сағат 15:00-де Инновациялық шығармашылық орталығында (Шұғыла ш.а 347/4) зиялы 
қауым өкілдері мен желтоқсаншылардың қатысуымен «Елімнің бақытын тербеген - Тәуелсіздік!» 
атты дөңгелек үстел өтеді.

*15 желтоқсан күні сағат 11:00-де Дәстүрлі музыка мультимедиялық орталығында Желтоқсан 
оқиғасына қатысушылармен «Тәңір сыйы – Тәуелсіздік» атты кездесу ұйымдастырылады, дәл 
осы уақытта Ықылас атындағы халық музыкалық аспаптар мұражайында «Тәуелсіздік – ел 
мерейі» тақырыбында дөңгелек үстел өтеді.

*Сағат 15:00-де Қонаев мұражайында «Тәуелсіздік – мәңгілік елдің тірегі» атты фотокөрме 
өтеді. Көрмеге мұражай мұрағатынан Алматы қаласының ғимараттары мен мәдени ошақтарының 
фотосуреттері қойылады.

* Сағат 15:00-де Алматы қаласының Орталық мемлекеттік мұрағатында «Тәуелсіздік – аппақ 
таңың арайлы» атты тақырыпта дөңгелек үстел өтеді.

*Сағат 19:00-де Жамбыл атындағы Қазақ мемлекеттік филармониясында Т. Әбдірашев 
атындағы ҚР Мемлекеттік академиялық симфониялық оркестрінің концерті өтеді.

* 16-18 желтоқсан аралығында сағат 09:00-ден 18:00-ге дейін К.Әзірбаев атындағы №15 жалпы 
білім беретін мектепте барлық санаттар арасында классикалық пауэрлифтинг және классикалық 
стендтік пресс бойынша Алматы қаласының ашық чемпионаты өтеді. 

*18 желтоқсан күні сағат 12:00-де Alatau Creative Hub-та «Тәуелсіз елдің ұрпағы» зияткерлік 
ойыны өтеді.

Т‰ркия т±раќты 
туризмніњ 
жаћандыќ ‰лгісіне 
айналды 
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Türk İşbirliği ve Koordinasyon 
Ajansı Başkan Yardımcısı (TİKA) 
Sayın Ümit Naci YORULMAZ, Ka-
zakistan Almatı Başkonsolosu Sayın 
Evren MÜDERRİSOĞLU, TİKA Ka-
zakistan  Koordinatörü Sayın Hikmet 
ÖZDENOĞLU beraberindeki heyet 
Almatı programları kapsamında 
09.12.2023 tarihinde Özel 1 No’lu 
Talgar Yatılı Lisesini ziyaret ettiler. 

Dünya Ahıska Türkleri Birliği (DATÜB) 
Genel Başkanı Sayın Ziyatdin KASSANOV 
ve beraberindeki heyet, Özel 1 No’lu Talgar 
Yatılı Lisesi Müdiresi Sayın Dildar BADA-
LOVA, Müdür Yardımcısı Sayın Süleyman 
TONGUT ve okulda Türkiye Cumhuriyeti 
Milli Eğitim Bakanlığınca görevli olan öğ-
retmenler ile DATÜB yetkilileri tarafın-
dan karşılandı. Gelişleri büyük bir heyecan 
ile karşılandıktan sonra ziyaret esnasında 

Okul Müdiresi Dildar BADALOVA, oku-
lun kuruluş tarihçesini, bugünü hakkın-
da Türk İşbirliği ve Koordinasyon Ajan-
sı Başkan Yardımcısı (TİKA) Ümit Naci 
YORULMAZ’I bilgilendirdi. Okul Müdire-
si Dildar BADALOVA, bu okulun amaçla-
rından bir tanesi de iki kardeş ülke kültürü-
nü harmanlamak ve çocuklarımızın iki ülke 
ilişkilerini geliştirebilmek adına okulun ne 
denli önemi olduğunu vurguladı. Türki-
ye ve Kazakistan ilişkilerini geliştirecek bu 
temel değeri gelecek kuşaklara iletmeyi he-
defl emiş; kurum olarak öğrenci, öğretmen, 
veli, idare, diğer ilgili birim çalışanları ile 
iletişim-iş birliği halinde olan ve bu süreci 
gelişme aracı olarak gören bir kültür anla-
yışıyla ilerlediklerini dile getirdi. Okulun 
eğitim alanında Kazakistan çapında yapmış 
olduğu çalışmalarla ses getirdiğini dile ge-
tirdi. Okulda Galatasaray futbol kulübünün 
alt yapıya futbolcu yetiştirmek için öğren-
cilerimizden oluşan bir futbol okulu açtığı-
nı dile getirdi. Okulun öğrencilere pek çok 
açıdan yeni imkânlar sağlayan ve kendile-
rini geliştirmek acısından kursların açıl-
dığını dile getirdi. Okulun sadece öğretim 
kısmı ile değil eğitim kısmı ile de öğrenci-
lere vatana ve millete hayırlı bir vatandaş 
olarak yetiştirmelerinin amaçlarından bir 
tanesi olduğunu vurguladı. Kazakistan ve 
Türkiye aynı ortak tarihten aynı kültürden 
ve aynı dil soyuna sahip iki ülke olarak biz 
bu bilinçle okulumuzda çalışmaları ilerlet-
tiklerini dile getirdi.  Ayrıca  okulun ba-
şarılarını, okul hakkındaki düşüncelerini, 
okulda şimdi gerçekleşen başka etkinlikle-
ri de dile getirdi. Türkiye’den gelmiş olan 
Türkiye Cumhuriyeti Milli Eğitim Bakanlı-
ğı tarafından görevlendirilen öğretmenleri 

tanıtarak ve öğretmenlerin okulda yapmış 
olduğu çalışmalar hakkında brifing verdi. 
Müdür Yardımcısı Süleyman TONGUT, 
okul hakkında bilgi verdikten sonra okula 
yapmış olduğu ziyaret için Türk İşbirliği ve 
Koordinasyon Ajansı Başkan Yardımcısı 
(TİKA) Ümit Naci YORULMAZ’A teşek-
kürlerini iletti. İki ülke arasındaki ilişkileri 
daha iyi aşamaya taşıyacak her türlü çaba-
nın bir parçası olarak bizler de her türlü 
gayretimizi bu yönde geliştirerek okula kat-
kı sağladıklarını dile getirdi. Dünya Ahıska 
Türkleri Birliği (DATÜB) Genel Başkanı 
Ziyatdin KASSANOV, okulumuza yapmış 
olduğu ziyaret için Türk İşbirliği ve Koor-
dinasyon Ajansı Başkan Yardımcısı (TİKA) 
Ümit Naci YORULMAZ’A teşekkürlerini 
iletti. İki ülke arasında ilişkileri geliştirmek 
için bu okulun önemini vurguladı. Okulun 
kuruluşunun nasıl olduğunu ve okulun ya-
pımında emeği geçen TİKA’YA teşekkürle-
rini ileterek beraberindeki  Dünya Ahıska 

Türkleri Birliği (DATÜB) heyetini tanıttı. 
Okulumuzun Kazakistan ve Türkiye öze-
linde öneminden bahsetti. Toplumun ge-
lişmesinde eğitimin oynadığı rolün altını 
çizerek yaptığımız yatırımlardan en büyük 
ve önemli olan eğitime yapılan yatırımdır, 
çünkü insanların geleceği eğitim temelinde 
kurulur. Bu misyonla eğitime her zaman 
vermiş olduğu değerini açıkladı. Çocukla-
rımızın eğitimini önemsediğini dile getir-
di. İki ülke arasında bir köprü görevi olan 
okulun daha da yüksek seviyelere çıkması 
açısından okula vermiş olduğu önemi dile 
getirdi. Okul Müdiresi Dildar BADALO-
VA, Türk İşbirliği ve Koordinasyon Ajan-
sı Başkan Yardımcısı (TİKA) Ümit Naci 
YORULMAZ’A okulun ihtiyacı olan öğret-
men lojmanı, kapalı spor salonu ve labora-
tuvar yapımı konusunda TİKA’nın kendi-
lerine desteklerini beklediğini dile getirdi. 
Ziyaret kapsamında Sayın Türk İşbirliği ve 
Koordinasyon Ajansı Başkan Yardımcısı 
(TİKA) Ümit Naci YORULMAZ konuş-
ma yaparak : “ Ata yurdunda bulunmaktan 
kendisi için ne kadar değerli olduğunu ve 
bundan onur duyduklarını ifade ettiler. 
Türkiye ve Kazakistan’ın bu okul vesilesiyle 
gönül bağlarının daha da güçleneceğini be-
lirtti. Okulun eğitim kalitesinin artırılacağı 
konusunda desteklerini dile getirdi. Oku-
lun daha iyi yerlere gelmesi noktasında ge-
rekli desteği vereceğiz” diyerek okula olan 
ilgisini ve memnuniyetini dile getirmiştir. 
Okulun ihtiyaçları konusunda istişare yapı-
larak proje kapsamında gerekli desteklerin 
olacağını dile getirdi. Ahıska Türklerinin 
geçmişte yaşamış olduğu sıkıntıları bildi-
ğini ve her zaman Ahıska Türklerinin ya-
nında olacağını dile getirdi. Türk İşbirliği 

ve Koordinasyon Ajansı Başkan Yardım-
cısı (TİKA) Ümit Naci YORULMAZ’A ve 
Kazakistan Almatı Başkonsolosu Evren 
MÜDERRİSOĞLU’NA, Dünya Ahıska 
Türkleri Birliği (DATÜB) Genel Başkanı 
Ziyatdin KASSANOV ve Özel 1 No’lu Tal-
gar Yatılı Lisesi Müdiresi Dildar BADA-
LOVA tarafından günün anısına binaen 

hediyelerini takdim ettiler. TİKA heyeti-
ne bol ikramlar sunulduktan sonra Türk 
İşbirliği ve Koordinasyon Ajansı Başkan 
Yardımcısı (TİKA) Ümit Naci YORUL-
MAZ, Kazakistan Almatı Başkonsolosu 
Evren MÜDERRİSOĞLU, TİKA Kazakis-
tan  Koordinatörü Hikmet ÖZDENOĞLU 
beraberindeki heyet okulu gezdiler. Okul 
müdiresinden okul hakkında bilgi aldılar. 
Okulun robotik sınıfını, bilişim ve tekno-
loji sınıfını, spor salonunu ve konferans 
salonunu ziyaret ettiler.  Okul Müdiresi 
Dildar BADALOVA sınıfl ar hakkında bil-
gi verdi. Ziyaret sonunda hatıra fotoğrafı 
çekilerek iyi temennilerle Türk İşbirliği 
ve Koordinasyon Ajansı Başkan Yardım-
cısı (TİKA) Ümit Naci YORULMAZ, 
Kazakistan Almatı Başkonsolosu Evren 
MÜDERRİSOĞLU, TİKA Kazakistan 
Koordinatörü Hikmet ÖZDENOĞLU ve 
beraberindeki heyet okulda Türkiye Cum-
huriyeti Milli Eğitim Bakanlığınca görevli 
olan öğretmenler ve DATÜB yetkilileri ta-
rafından içten ve saygıyla uğurlandı.

 Tolgay SARICA
 Özel 1 No’lu Talgar Yatılı Lisesi Türk-

çe Öğretmeni

Türk İşbirliği ve Koordinasyon 
Ajansı Başkanlığının ( TİKA) 

Özel 1 No’lu Talgar Yatılı Lisesi 
Ziyareti
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12 Aralık 2023 tarihinde Elazığ'daki Konteyner kentte misafir 
edilen ve Ahlat’a iskanlı göç ile yerleştirilecek olan ilk etap 218 
ailenin hangi evlerde oturcaklarının noter huzurunda kuraları 
çekildi. Böylelikle Ahlat'a yerleştirilecek ilk aileler ve evleri belli 
oldu. 

Yapılan KURA ÇEKİM TÖRENİ'ne Elazığ Vali Yardımcısı, Göç İdaresi Baş-
kanlığı Daire Başkanı, Çevre ve Şehircilik Bakanlığı Elazığ ve Bitlis İl Müdürleri, 
Bitlis ve Elazığ İl Göç İdaresi Müdürleri, Bitlis ve Ahlat Nüfus Müdürleri, Ahlat 
Tarım Müdürü, Dünya Ahıska Türkleri Birliği - DATÜB Genel Sekreteri Fuat 
Uçar, DATÜB Kadınlar Kolu Başkanı Refika Muhammedgil de hazır bulundu.

Yakın zamanda 218 Ahıskalı ailelerimiz Ahlat'taki yeni evlerinin iç donanımı 
tamamlandığında Ahlat’a götürüleceklerdir.

Allah Türkiye devletimizden ve bu çalışmada emeği her zaman olan DATÜB 
Genel Başkanımız Ziyatdin Kassanov’dan razı olsun. 

DATÜB Genel Merkezi

Elazığ’dan 
Ahlat’a 
yerleştirilecek ilk 
218 ailenin evleri 
çekilen kurayla 
belli oldu

Dünya Ahıska Türkleri Birliği - DATÜB Genel Sekreteri Fuat Uçar 
ve DATÜB Yönetim Kurulu üyesi, Ukrayna Temsilciliği Başkanı Murat 
Resuloğlu'dan oluşan heyet iki günlük Ahlat ziyareti sırasında Ahlat Kay-
makamı Batuhan Bingöl ve #Ahlat Belediye Başkanı Abdulalim Mümtaz 
Çoban ile toplantı gerçekleştirdi. 

İlçe yetkilileri ile yapılan toplantıda Ukrayna-Rusya savaşı nedeniyle 
Türkiye'ye tahliye edilen ve #Elazığ'a yerleştirilen Ahıskalı Türklerden ilk etapta 
Ahlat'a getirilecek 218 ailenin iş istihdamı ile ilgili yapılabilecek çalışmalar üze-
rinde fikir alışverişinde bulunuldu. 

10 Aralık 2023 tarihinde ise DATÜB heyeti Ahlat Kaymakamı Batuhan Bin-
göl ile birlikte Ahıskalılar için yapılan konutların bulunduğu alanı gezerek evle-
rin son durumunu yerinde gördüler.

DATÜB Genel Sekreteri Fuat Uçar yaptığı açıklamada, konutların altyapısı-
nın tamamlandığını, evlerin içlerinin donanımının ise en kısa zamanda yapıla-
rak teslim edileceğini bildirdi. 

Uçar, ikinci etapta Elazığ'daki konteyner kentinden Ahlat'a getirilecek aileler 
için yapılacak evlerin yerinde de inceleme yaptıklarını ve 11 Aralık 2023 tarihin-
de Elazığ'da, Çevre ve Şehircilik Bakanlığı yetkililerinin de katılımı ile 218 aile-
nin evleri için noter huzurunda çekilecek kura töreni için Elazığ'a yola çıktıkları 
bilgisini paylaştı. 

Ahıskalı Türklere en zor zamanlarda sahip çıkan Türkiye devletimiz var ol-
sun. Sayın Cumhurbaşkanımız Recep Tayyip Erdoğan 'a ve tüm kurumlarımıza 
şükranlarımızı sunuyoruz. 

Yapılan çalışmaların vatanımıza ve milletimize hayırlı, uğurlu olmasını dili-
yoruz.

DATÜB Genel Merkezi

DATÜB Heyeti Ahlat’ta birtakım incelemelerde bulundu 
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Acılı Sürgünün üzerin-
den tam 79 yıl geçti. Ahıska 
Türkeri’nin 1944’teki sürgünü, 
çocukların yaşadığı acılara 
dair yürek burkan bir hikaye-
dir. Masum gözler, evlerinden 
koparıldı. Trenlerin soğuk 
vagonları, çocukların içindeki 
umutları da götürdü. Yetersiz 
beslenme, kötü yaşam koşulla-
rı, çocukların zayıf düşmesine 
ve hastalanmasına neden oldu. 

Hastalıklar, tedavi imkansızlıklarıyla 
birleşince, birçok çocuk bu zorlu süreçte 
hayatını kaybetti. 

Daha oyun çağında 10 ve 14 yaş aralı-
ğındaki çocuklar, gelinlik genç kızlar hayat-
larını yaşayamadılar. Eğitimden mahrum 
kalan çocuklar, bilinmez bir gerçekle yüz-
leşti. Birçoğu yolculukta ailesini kaybetti, 
öksüz ve yetim kaldılar. Şu kısacık ömürde 
sırtlarına dünyanın en büyük yükü yüklen-
di. Hayatlarını sürgün edildikleri toprak-
larda, bilinmez diyarlarda bir ellinde orak 
sırtında heybesiyle çalışmaya zorlandılar. 
Oysaki mahallerinin kaldırımlarında koştu-
rup, oyunlar oynayan ve türküler söyleyen 
bu çocuklar ömürlerinin en büyük sınavını 
vermekteydiler. 

-Aslankızı, bu sayısız çocuklardan 
sadece birisiydi. Sürgün edildiği dö-
nemde 14 yaşındaydı. Ahıska’da en gü-
zel anılarını ve çocukluğunu bıraktı.
Şu anda kendisi 90 yaşında (Gayri res-
mi yaşı 99). Ahalkelek ilçesi, Karsef Köyü 
(Bugünkü Gürcistan) doğumlu ve şu 
anda Kazakistan’ın Almatı şehrinde ika-
met etmekte. Aliyev Şahvelet Guloğlu ile 
1948 yılında evlendi. Bu evlilikten 7’si 
oğlan 8 çocuğu oldu. Çocuklarından 36 
torunu var. Torunlarından 50 neticesi 
(Torununun çocuğu) var. Hayatını ço-
cuk bakım evinde belletmen olarak çalı-
şarak geçirdi. Daha sonraları süt çift liği-
ne sağımcı olarak çalışmaya devam etti. 

Doğulub dünyaya gəldim elə ki,
Çıxdı rahatlığın əlindən ana.
Gecələr yatmayıb laylamı dedin,
Of sözü duymadım dilindən ana.

Doqquz ay bətnində bəslədin məni,
Mən sənə nə etdim bilmirəm ana.
İndi göz yaşlarım süzür yanağa,
Yanaqda quruyur silmirəm ana.

Uşaqkən qədrini bilmirdim sənin,
Öpməzdim ağarmış telindən ana.
İndi can üstəsən nə mənası var,
Yüz kərə öpsəm də əlindən ana.

Qəlbinə toxundum yenə can dedin,
Bir ömür xətrimə dəymədin ana.
Halal zəhmətinlə böyütdün məni,
Heç kimə sən boyun əymədin ana.

Yaxşı əməlinlə abidə qurdun,
Hər kəsin qəlbində ucaldın ana.
O qədər dərdimi, cəfamı çəkdin,
Gözümün önündə qocaldın ana.

Ömrünü caladın mənim ömrümə,
Özünü mən qədər sevmədin ana.
Özün öz canından pay verdin mənə,
Ruhumda sən varsan ölmədin ana.

Adın müqəddəsdir adına qurban
Bəzəmək nə lazım naxışla ana.
Əvəzin yox imiş gec anlamışam,
Haqqını halal et bağışla ana.

Nüsrət Kəsəmənli

Ahıska Gazetesi'ne adım attığımda, 
sorumluluklarımı bilinçli bir şekilde 
yerine getirmenin gerekliliğini anlıyor-
dum. Ahıskalı Türkleri anlamak, onla-
rın örf, adet ve gelenekleriyle tanışmak 
için Genel Yayın Yönetmenimiz Ravşan 
Memedoğlu ile bir araya geldik. Sür-
gün acısını yaşamış ve hala bu acıla-
rı hatırlayan «Sürgünün Tanıkları» ile 
görüşme yapmamızın ve özel röportaj-
lar almamızın önemine karar verdik.
Kısa bir araştırma sonrasında, bu yaşlı 
büyüğümüzü keşfettik. Hiç vakit kay-
betmeden evine gittik. Evinin içine 
adım attığım anda, baş köşede oturan 
bu yaşlı kadın beni derinden etkile-
di. Doksan yaşını aşmış olmasına rağ-
men, gençliğin tazeliğini koruyan bir 
enerjiyle dolup taşıyordu. Giyiminden, 
kuşamından ailesinin ona gösterdiği 
özel ilgi ve alakadan, onun bir Ahıska 
kadını olarak aile içinde ve toplumda 

ne kadar saygı gördüğü anlaşılıyordu. 
İzin isteyerek bir sandalye aldım ve 
karşına oturdum. O anda göz göze gel-
dik. Yılların sevinci ve hüznü birbirine 
karışmış bir şekilde gözlerinden görü-
nüyordu. Cevabını merak ettiğim bin-
lerce soru vardı. Sorularımı sormaya 
başladığımda içimde anlamlandırama-
dığım karmaşık duygular yaşıyordum. 
Anlattığı her hikâyede nenemiz ile hü-
zünleniyor bazen de neşe doluyordum. 
Nenemizi çok yormamak için sorula-
rımı kısa tutuyordum. Zaten çok fazla 
konuşamasada, yüzünden ve gözlerin-
den ne anlatmak istediğini anlıyordum. 
Geçmişin ve bugünün kaygıları, acısı ve 
neşesi iç dünyasında en yalın haliyle bir 

film gibi gözlerimizin önüne seriliyordu. 
Sohbetimiz, öylesine derin ve anlamlıy-
dı ki, benim için zamanın nasıl geçtiğini 
fark edememiştim. O an, her şey bir anda 
değişti; nenemizin başındaki örtü, biranda 
kaydı. Ne olduğunu anlayamadan önce, 
hemen yanı başındaki torununa seslendi 
ve nazikçe örtüsünü düzeltmesini istedi.
Bu an, beni derin bir şaşkınlığa sürük-
ledi. Zira günümüzde, gençler arasında 
giyim ve görünüşe verilen önemin azal-
masıyla karşılaşıyoruz. Ancak, karşım-
daki kişinin tavrı, sanki yeni bir gelinmiş 
gibi, namusuna ve iff etine özen gösteren 
bir ruhu yansıtıyordu. Bu durum, beni 
bir kez daha şaşırttı ve düşündürdü.
O an, Ahıskalı kadınların ne kadar iff etli 
ve geleneklere bağlı olduklarını gösteren 
bir örnek haline geldi. Örtüsünü düzeltme 
anı, sadece dış görünüşe değil, aynı zaman-
da içsel değerlere ve yaşanan konuşmanın 
derinliğine verilen değeri simgeliyordu. 
Ahıskalı kadınların bu incelikleriyle, geç-
mişin değerlerini günümüze taşıdıkları bir 
gerçeği bir kez daha fark ettim.

Ana ürəyi

Bəlkə ürəyimə bir xeyri dəydi,
Bir az kürəyimi ovuşdur, Ana!
Keçir gecələrin qaranlığından,
Məni sabahıma qovuşdur, Ana!

Bəlkə də sabahın əsən yelləri,
Qəlbimə rahatlıq gətirə bil di.
Ağır möhnətimi, acı dərdi mi,
Dağların dalına ötürə bildi.

Övlad dünyasının odu, istisi,
Allah tək sev diyi qadından keçir.
Oğulun nə qədər dərdisəri var,
Ana ürəyinin odundan keçir.

Zəlimxan Yaqub

Sonrasında sorularımızı torunu Rafik 
Molla’ya yönelttim. Merakla sordum: 'Ne-
den nene, diğer torunlarının değil de senin 
evinde yaşıyor?' Rafik Molla, tebessümle 
karşıladı sorumuzu. 'Bilir misiniz, ben 13 
yaşına kadar dedem ve ninemin arasında 
yatıyordum. Beni sadece bir torun olarak 
değil, dokuzuncu evlatları arasında saymak-
talar. Onun ninnilerini dinlemeden uyuya-
mazdım. Üzerimde emeği çoktur. Anaların 
borcu ödenmez derler, ama gücüm yettiği 
kadar o borcu ödemeye çalışıyorum' dedi.
Daha sonra, onunla Ahıska Türk Milli 
Merkezi'nin toplantılarında ve faaliyetlerin-
de sıkça karşılaştığımızı belirttim. Ahıska 
Gazetesi'nin abonelik organizasyonundaki 

özverili çalışmalarını sordum. O da şu ce-
vabı verdi: 'Ben bir din adamıyım, elimden 
gelen dua etmek ve Kuran-ı Kerim'den ör-
nekler vermek. Açıkça söylemek gerekirse, 
başkanımız Ziyatdin Bey'in dürüstlüğüne 
ve mertliğine inanıyor, güveniyorum. Hal-
kımıza gece gündüz demeden hizmetleri-
ni gördüğüm için, elimden geldiği kada-
rıyla yardımcı olmaya çalışıyorum.' dedi.
Ben her zaman dua ederim, 1944 yılın-
da bizlere kapısını açmış ve ekmeğini 
bizimle bölüşen Kazak kardeşlerimize. 
Kazakistan’ımızda her zaman barışın ol-
masına, savaşların olmaması için dualar 
ederim. Bizim Tokayev gibi saygın bir 
Cumhurbaşkanımız var, her zaman bize 
desteklerini esirgemeyen Recep Tayyip Er-
doğan var ve halkımızın başında Ziyatdin 
Kassanov gibi bir önderimiz var. Bizim her 
birimizin borcu vatanı sevmek ve hizmet 
etmektir. O zaman bizim önnümüzde kim-
se duramaz. Zelimhan’ın dediği gibi;

DÜNYA TÜRKÜN OLACAQ!

Təntiməyin, tələsməyin, çaşmayın,
Yerli-yersiz həddinizi aşmayın,
Qazan gəlib qaynamamış daşmayın,
Yoldaşımız səbr, dözüm olacaq,
Bugün-sabah dünya bizim olacaq.

Vaxt Təbrizin, dünya Ərkin dünyası,
Yol Tanrının, haqqı dərkin dünyası,
Əvvəl-axır dünya Türkün dünyası,
Üç gün, beş gün gecim-tezim olacaq,
Bugün-sabah dünya bizim olacaq.

Şəhid verin, qurban verin, can verin,
Cansızlara şah damardan qan verin,
Gəmi kimi sahillərə yan verin,
Müjdəçilər düzüm-düzüm olacaq,
Bugün-sabah dünya bizim olacaq.

Düşmən məni düz üşünməz, 
   çaş anlar,
Haqq sözümü qaya duyar, 
   daş anlar,
Qayıdacaq Çin səddini aşanlar,
Tarixlərə təzə sözüm olacaq,
Bugün-sabah dünya bizim olacaq.

Keçidlərdə ocağımız səngidi,
Yoxuşlarda nəfəsimiz təngidi,
Tarix bir az haqq sözündə ləngidi,
Həqiqətlər çözüm-çözüm olacaq,
Bugün-sabah dünya bizim olacaq.

Yeni düzən, yeni mizan qurandı,
İlk andımız, son andımız Turandı,
Soraq verən peyğəmbərdi,   

   Qurandı,
Nə yozulsa xeyrə yozum olacaq,
Bugün-sabah dünya bizim olacaq.

Qovuşacaq bölünənlər, bölgələr,
Nurlanacaq qaranlıqlar, kölgələr,
Diriləcək Oğuzxanlar, Bilgələr,
Türkə səcdə, Türkə təzim olacaq,
Bugün-sabah dünya bizim olacaq.

Zəlimxan Yaqub

Bu deneyim, neden huzur evlerinde 
Ahıskalı Türk yaşlılarının olmadığını anla-
mama vesile oldu. Ahıskalı kadınlara duyu-
lan hürmetin, aile içinde ve toplumda nasıl 
bir öneme sahip olduğu açıkça görülmek-
teydi.

AHMET ATAK

P.S. Bu görüşme, benim Ahıskalı Türk-
ler ile ilk görüşmemdi. İnşallah gelecekte 
daha çok Ahıskalı aile ile tanışır ve onlarla 
sohbet etme imkânı elde ederim.

Ahıska'nın Yüreğindeki Sürgün: 
Bir Ninenin Anıları
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На церемонии открытия при-
сутствовало много гостей 
и жителей Шуского района, 

были приглашены представители 
всех этносов, ветераны и аксакалы, 
школьники, учителя и директора всех 
школ нашего района. Отдел вну-
тренней политики, акимат Шуского 
района вместе с сотрудниками Дома 
культуры организовали грандиозную 
подготовку по организации данного 
мероприятия, за что им выражаем 
огромную благодарность. Первым 
выступил аким Шуского района Жа-
нибеков Бакытжан Оразалиевич.  
Он поздравил всех присутствующих 
с открытием памятника великому 
человеку Мустафе Кемаль Ататюр-
ку, со словами: «Пусть сохранится 
суверенитет страны, и сохранится 
дружба двух стран, благополучие и 
мирное небо, вот что действительно 
важно. Памятник Ататюрку сооружен 
в целях дальнейшего укрепления 
дружественных отношений между 
Республикой Казахстан и Турецкой 
Республикой». После выступле-
ния акима, слова для поздравления 
предоставили председателю сове-
та аксакалов турок-ахыска Шуского 
района Тагирову Бинали Ильясови-
чу. В своем выступлении он выразил 
огромную благодарность братскому 
казахскому народу за теплые и дру-
жеские отношения и принятие турок-
ахыска в те тяжелые военные годы, 
когда они были репрессированы и 
отправлены в 1944 году в страны 
Средней Азии (Казахстан, Киргизия и 
Узбекистан). Следующее слово для 
поздравления было предоставле-
но председателю совета ветеранов 
Шуского района Умралиеву Ержану 
Корикбаевичу. Он тоже поздравил 
всех с открытием памятника Ата-
тюрку, отметив большую значимость 
дружбы братских народов между 
странами Казахстан и Турция. Затем 
слово предоставили председателю 
Шуского филиала общественного 
объединения «Турецкого этнокуль-
турного центра «Ахыска» Гусейнову 
Кушали Аллас-оглы. Председатель 
поздравил и поблагодарил всех при-
сутствующих, пожелал всем здоро-
вья, добра и мира. Поздравительные 
выступления завершила ученица 9 
класса средней школы имени Дин-
мухамеда Кунаева Аббасова Лейла 
чтением на государсвенном языке 
стихотворения Мағжана Жумабаева 
«Алыстағы баурыма», посвященная 
Мустафе Кемалю Ататюрку. 

В конце мероприятия памятнику 
Ататюрка, под казахское музыкаль-
ное инструментальное сопрово-
ждение, гостями были возложены 
корзины цветов. После завершения, 
в честь данного мероприятия, все 
гости были приглашены на обеден-
ный ас, где местные имамы прочи-
тали суры из Корана и дали бата.  В 
знак благодарности и уважения им и 
старейшинам нашего района были 
подарены и надеты шапаны. Многие 
из гостей выразили слова благодар-
ности и признательность турецкому 
народу за столь теплый прием. Все 
были очень рады и довольны. 

В завершении обедеденного аса 
председатель Шуского филиала об-
щественного объединения «Турецко-
го этнокультурного центра «Ахыска» 
Гусейнов Кушали Аллас-оглы выра-
зил слова благодарности всем тем, 
кто присутствовал и поддержал нас 
в проведении данного мероприятия. 
Отдельно поблагодарил все тех, кто 
участвовал в создании данного про-
екта по установлению памятника, а 
именно за идею и поддержку Нур-
кенова Бахытжана Балтабековича, 
а также поблагодарил за участие в 
сооружении памятника Гусейнова 
Нияза Аллас-оглы, Гусейнова Фата-
лия Аллас-оглы, Гусейнова Рамаза-
на Аллас-оглы, Тагирова Биналия 
Ильясовича, Мажидова Мураддина 

Махатовича, Мустафаева Атамшая 
Кадамшаевича, Мустафаева Нар-
даншаха Кадамшаевича, Мирзаева 
Ислама Таксимовича. Пожелал всем 
мира и добра, благополучия в семьях 
и успехов в работе, а также дальней-
шей плодотворной работы во благо 
процветания нашей родины. 

Напомним, Турция первой призна-
ла независимость Казахстана. Были 
созданы дипломатические отноше-
ния между двумя странами. Эти от-
ношения положительно развивались 
на международной арене, а также в 
сфере торговле и стратегических во-
просов. В честь первого президента 

Турецкой Республики открыто множе-
ство памятников в Турции и других 
странах. Казахстан и Турция явля-
ются членами-основателями органи-
зации тюркских государств.  Данное 
событие является подтверждением 
крепкой дружбы между двумя брат-
скими народами, а также дружеские 
отношения народов двух стран с каж-
дым годом развиваются и крепнут, 
так как истоки наших предков едины.

Г.М. РАФАТОВ, 
зам. председателя филиала ОО 

«ТЭКЦ «Ахыска» Шуского района 
Жамбылской области 

АТАТЮРК - ГОРДОСТЬ 
ТУРЕЦКОГО НАРОДА!

7 декабря 2023 года в парке имени Малика Жунисалиева 
села Толеби Шуского района Жамбылской области со-
стоялось торжественное открытие памятника великого 
реформатора Турции - Ататюрка. Мустафа Кемаль Ататюрк 
— османский и турецкий государственный, политический 
и военный деятель, основатель современного турецкого 
государства и первый президент Турецкой Республики. В 
современной Турции Ататюрк почитается как военачаль-
ник, сохранивший независимость страны.
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Встреча с учителями школ
Недавно в городе Астане состоялась встреча педагогов нашей страны с мини-

стром образования РК Гани Бейсембаевым. На встрече с министром образования 
РК были 16 преподавателей со всей страны. Цель встречи - открыть путь для раз-
вития профессиональных навыков учителей Казахстана посредством республикан-
ских и международных конференций внутри сообщества. 

На встрече было принято решение развивать обмен опытом с зарубежными преподава-
телями. Гани Бектаевич также сообщил, что в Казахстане будут открыты первые француз-
кие и немецские школы, и отметил, что основным языком в них будет казахский. С учетом 
работы учителя-ветераны будут награждаться медалями «Улагатты устаз». А также будут 
награждены категории учителей -  «педагог-мастер» и «педагог-исследователь».

На встрече учителя поделились своим опытом, также мы ознакомились с проводимой 
работой по устранению препятствий в сфере образования. Мы, преподаватели всей стра-
ны, единогласно выразили искренние пожелания  успеха инициативам Гани Бейсембаева. 

Зульфия ПАШАЕВА ,
педагог-мастер СШ № 110 

имени Зиямата Хусанова, г. Шымкент

Молодой 
учитель

    
В небольшом, 

уютном, красоч-
ном селе  Че-
молган работает 
учитель истории. 

Он очень любит 
свою работу, детей, 
свою семью и во-
обще людей. Мавлюд 
Раджабов  родился 
27 декабря 1997 года  
в городе Алматы. В 

сентябре 2005 года поступил в 1-й класс средней школы 
имени Карасай батыра с «ДМЦ» в Алматинской области 
в селе Чемолган. В 2016 году окончил школу, затем по-
ступил в международный казахско-турецкий университет 
имени Х. А. Яссауи на  факультет истории. В июне 2021 г. 
с отличием окончил данный университет. 

Пусть все выпускники, независимо от профессии, бу-
дут такими же целеустремленными, талантливыми и от-
ветственными, как учитель Мавлюд Раджабов.  

Зульфия ПАШАЕВА ,
педагог-мастер СШ № 110 

имени Зиямата Хусанова, г. Шымкент

В конце года тради-
ционно в мире футбола 
проходят заключительные 
игры. В Южной столице 
также состоялся город-
ской чемпионат юнешеско-
го футбола. В нем юный 
футболист Рият Мутала-
ков удостоился сразу трех 
наград. Игрок дивизиона 
«С» футбольного клуба 
«Кайрат-Меркурий» при 
Алматинской городской 
федарации футбола   Рият 
Муталаков, показав высо-
кие результаты, забил в 
6 играх 12 голов. Он был 
признан «Лучишм напа-
дающим 2023 года».  

Рият Муталаков является 
учеником 8 класса средней 
школы № 31 имени аль-Фараби 
Талгарского района Алматин-
ской области. Несмотря на то, 
что профессиональным фут-
болом в  клубе «Кайрат Мер-
курий» города Алматы Рият 
занимается всего лишь шесть 
месяцев, он добился голово-
кружительных успехов. Есте-
ственно, здесь необходимо 
признать и немаловажную роль 
его тренера Рустама Омарова. 
Также с результатами игр Рия-
та можно ознакомиться на сай-
те федерации футбола города 
Алматы в разделе об игроках. 

Под подписью руководите-
ля управления спорта города 
Алматы Ердена Хайруллина 
юному спортсмену в торже-
ственной обстановке  вру-
чили три диплома: «Первое 
место в Алматинском город-
ском кубке», «Первое место 
в Алматинском чемпионате», 
«Лучший нападающий 2023 

года».  Разумеется, подобных   
трофеев команда «Кайрат-
Меркурий» удостоилась, 
благодаря искрометному та-
ланту неутомимого самород-
ка Рията Муталакова. Я не 
удивлюсь, если в недалеком 
будущем среди звезд  миро-
вого футбола таких как Пеле, 
Роналдо, Месси и Марадона, 
встречу имя казхстанского 
игрока Рията. 

Когда я поинтересовалась 
у Рията, читает ли он газеты, 
он ответил, что прекрасно 
осевдомлен о периоде подпи-
ски на печатные издания: «Мы 
живем в поселке. Мой дедушка 
Реимжан Токаев - полковник в 
отставке. И он не только сам 
подписывается на несколько 
газет и журналов на родном 
языке но и активно агитирует 
свое окружение поддержать 
этнические СМИ». 

Кальбинур
 ХОШНАЗАРОВА

Стремительная 
победа лучшего 

нападающего года
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Астанчан приглашают обсудить
 проект генплана Астаны до 2035 года

Проект размещен на официальном интернет-ресурсе и на интернет-
портале «Открытые НПА»

Столичное управление архитектуры, градостроительства и земельных отношений опу-
бликовало проект «О Генеральном плане города Астаны до 2035» на портале «Открытые 
НПА».

Проект «О Генеральном плане города Астаны до 2035 года» размещен на официальном 
интернет-ресурсе и на интернет-портале «Открытые НПА».

Жителей столицы приглашают принять участие в обсуждении документа.
Проект доступен по ссылке: https://legalacts.egov.kz/npa/view?id=14813992.

Наталия БУЛАНОВА 

В Алматы открыл-
ся первый в регионе 
Центральной Азии 
и Кавказа Инсти-
тут итальянской                  
культуры.

В мероприятии приняли 
участие представители аки-
мата города, дипломати-
ческого корпуса, института 
Гёте и французского альян-
са, итальянского сообще-
ства, местного бизнеса и 
культуры.

Основная миссия Ин-
ститута культуры состоит в 
популяризации итальянско-
го языка и культуры, при-
влечении внимания к но-
вым творческим талантам. 
Вуз оказывает содействие 
изучению итальянского 
языка, поддержку в публи-
кации итальянских книг, ор-
ганизовывает выставки и 
фестивали, осуществляет 
сотрудничество с местными 
учреждениями в планирова-
нии мероприятий, связанных 
с музыкой, танцами, кино, 
театром, литературой и др.

Министерство иностран-
ных дел и международного 
сотрудничества Италии ко-
ординирует и управляет се-
тью из 86 итальянских куль-
турных институтов (IIC) по 
всему миру. Первый подоб-
ный институт был открыт в 

Праге (Чехия) в 1922 году. С 
момента создания в данных 
учебных заведениях ита-

льянскому языку обучилось 
более 330 тысяч студентов.

Наталия БУЛАНОВА 

Итальянский институт культуры 
открыли в Алматы

16 ДЕКАБРЯ –
ДЕНЬ 

НЕЗАВИСИМОСТИ 
РК!

Дорогие 
соотечественники!

Примите самые 
искренние поздрав-

ления со знаменательной датой  – Днем                     
Республики! 

За годы независимости Казахстан  совершил неве-
роятный рывок в историческом развитии. За этот важ-
ный временной промежуток   в республике произошли 
значительные  преобразования  политической, эконо-
мической, правовой, социальной систем. Все дости-
жения Казахстана – это результат самоотверженного 
труда каждого гражданина, гражданской солидарности 
и личной ответственности каждого.  Развитие  страны  
не стоит на месте. Казахстанцы сообща трудятся над 
созданием справедливого  государства. 

Главное наше достояние – это мир и согласие в на-
шем общем доме! Мы гордимся этим и готовы преумно-
жать это богатство, укреплять наше единство и соли-
дарность.

В этот праздничный день всем желаю крепкого здо-
ровья, благополучия, успехов в созидательной дея-
тельности во имя процветания республики! 

Рамзан МАГОМАДОВ,
председатель Чечено-ингушского

 этнокультурного объединения 
«Вайнах» Жамбылской области 

Земельные участки на 253 млн тенге 
вернули государству в ЗКО

По актам 
прокурату-
ры Западно-
Казахстанской 
области го-
сударству 
возращены 
земельные 
участки на 253 
млн тенге.

332 га земли стоимостью 253 млн тенге возвращены 
в собственность государства в районе Бәйтерек ЗКО.

Так, в госфонде теперь 216 га пастбища для ведения 
крестьянского хозяйства.

«Участок был предоставлен с нарушением земельно-
го законодательства и, более того, по целевому назна-
чению не использовался.

Решением специализированного межрайонного эко-
номического суда Западно-Казахстанской области ис-
ковое заявление райпрокуратуры удовлетворено, до-
говор аренды от 2017 года признан недействительным. 
Судебный акт вступил в силу», – привели пример в над-
зорном ведомстве. 

Багдат ХАСЕНОВА
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Подорожает ли 
сжиженный газ, ответили

 в Минэнерго РК

В Казахстане будут утвержде-
ны предельные розничные цены 
на сжиженный нефтяной газ.

Минэнерго разработало методику по 
установлению предельных розничных цен на сжиженный нефтяной газ пу-
тем внесения изменений в Правила определения предельных цен оптовой 
реализации товарного газа на внутреннем рынке Казахстана и предельных 
цен сжиженного нефтяного газа, реализуемого в рамках плана поставки 
СНГ на внутренний рынок РК вне товарных бирж, №209.

На основании этих правил ведомство планирует утвердить новым при-
казом предельные розничные цены на сжиженный нефтяной газ до конца 
декабря 2023 года.

«Внесенные изменения не предполагают увеличения цен на сжиженный 
нефтяной газ на данном этапе. При этом необходимо отметить, что пре-
дельные оптовые и розничные цены будут корректироваться с учетом се-
бестоимости производства сжиженного нефтяного газа», – предупредили 
в министерстве.

Багдат ХАСЕНОВА

Методы развития животноводства 
перенимает Казахстан у Австралии

Казахстанские специалисты посетили «зеленый» конти-
нент, чтобы узнать, каким образом австралийские ферме-
ры достигли такого экономического успеха в животновод-
ческой отрасли

Казахстанская делегация посетила Австралию для изучения передовых 
методов ведения животноводства. В ее состав вошли представители агро-
бизнеса, министерства сельского хозяйства, руководство акиматов Турке-
станской, Костанайской, Алматинской областей и Жетысу. Возглавил деле-
гацию заместитель премьер-министра Серик Жумангарин.

Австралия – глобальный экспортер: на первом месте в мире по доле 
экспорта баранины и на втором – по говядине. У страны порядка 100 рын-
ков поставок продукции. При этом практически нет господдержки сельского 
хозяйства. Каким образом австралийские фермеры достигли такого эконо-
мического успеха в животноводческой отрасли, узнавали казахстанские спе-
циалисты.

Первая встреча состоялась с крупнейшей отраслевой организацией «Жи-
вотноводство Южной Австралии», соучредителем MLA (Meat and Livestock 
Australia), которая представляет интересы более 3,5 тыс. производителей 
говядины и баранины, а также 6 тыс. – красного мяса и шерсти в Южной Ав-
стралии. Организация работает над повышением устойчивости и прибыль-
ности индустрии производства мяса и шерсти, представляет и защищает 
интересы производителей, занимается их обучением, управляет специаль-
ным фондом. Представители ассоциации рассказали о мерах поддержки и 
существующих сборах с фермеров на национальном и региональном уров-
нях, методах их работы. Биобезопасность и прослеживаемость скота стоят 
во главе угла.

Знакомство с передовыми методами ведения сельского хозяйства ка-
захстанских специалистов продолжилось в международном учебном цен-
тре, кампусе Roseworthy университета Аделаиды. Вуз специализируется 
на изучении ведения сельского хозяйства в засушливом климате. Кампус 
Roseworthy является крупным центром исследований в сфере животных и 
ветеринарии в Южной Австралии. Расположен на площади в 1,6 тыс. га. 
Есть действующая ферма, где студенты сразу получают практический опыт 
и знания.

Профессор Вейн С Пичфорд рассказал казахстанским фермерам и чле-
нам делегации о научном подходе к ведению сельского хозяйства в Австра-
лии. По его словам, карта осадков является исходной базой и решающим 
фактором для определения культуры и вида выращиваемого скота в том 
или ином штате. Выращивание и откорм КРС концентрируются близ мор-
ского побережья, а овец – в более засушливых районах, посевы зерновых 
– согласно потреблениям воды.

Казахстанских специалистов интересовало много вопросов, связанных 
со способами разведения и содержания скота, кормового рациона и дру-
гих. К слову, при таком развитом экспорте фермеры очень консервативны 
в отношении интенсивного увеличения поголовья скота и не намерены ис-
тощать землю при общей тенденции ухудшения климата.

Наталия БУЛАНОВА
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Урок казахского языкаСократить потребление соли призывает 
казахстанцев Минздрав

Казахстанцы потребляют соль в 4 
раза больше рекомендуемой ВОЗ нормы 
в 5 граммов. Об этом сообщили в Нацио-
нальном центре общественного здраво-
охранения Минздрава РК. 

В основном это связано с национальными традициями делать различно-
го рода запасы мяса, рыбы, соленья на зиму, кисломолочных продуктов с 
добавлением большого количества соли. Казахстанцы осведомлены: много 
соли негативно влияет на здоровье, но при этом только один из десяти осо-
знает, что потребляет ее слишком много, и сокращает потребление. 

«Несоблюдение рекомендаций по снижению потребления соли в Казах-
стане может привести к рискам развития неинфекционных заболеваний, 
таких как артериальная гипертензия и сердечно-сосудистые заболевания, 
избыточный вес/ожирение, диабет II типа и некоторых видов онкологических 
заболеваний», — отмечает управляющий директор НЦОЗ Салтанат Назаро-
ва. 

В Наццентре общественного здравоохранения отметили, что  сейчас в 
стране на неинфекционные заболевания приходится 87% от общего числа 
смертей, из них 47% составляют сердечно-сосудистые заболевания, 17% 
- рак, 7% - хронические респираторные заболевания, 2% - диабет, 13% - 
другие неинфекционные заболевания. Процент смертности от сердечно-
сосудистых заболеваний, связанный с чрезмерным потреблением соли, со-
ставляет 32%.

Превысить рекомендованные нормы по соли очень легко. Помимо того 
количества, которое добавляется в еду, вы также употребляете соль, ко-
торая уже содержится в готовых продуктах из супермаркета: хлебе, сыре, 
соусах, полуфабрикатах, мясопродуктах и так далее.

Проведенное в Казахстане исследование показало, что даже одна порция 
целого ряда продуктов может содержать соль в количестве, превышающем 
или почти равном рекомендуемой ВОЗ норме суточного потребления.

Как можно сократить потребление натрия/соли?
Вести здоровый образ жизни, отказаться от вредных привычек и не под-

даваться маркетинговым фишкам и рекламе продуктов питания.
Рекомендуется взять за правило добавлять соль в пищу не в ходе готов-

ки, а уже в тарелку. Придерживайтесь нормы 5 граммов в день (1 чайная 
ложка).

Чтобы блюда не теряли вкус из-за низкого содержания соли, используйте 
специи (лимонный сок, чеснок, имбирь, перец и так далее).

Отдавайте предпочтение свежим продуктам с минимальной технологиче-
ской обработкой.

Выбирайте продукты с низким содержанием натрия (менее 120 мг натрия 
на 100 граммов).

При покупке продуктов в магазине внимательно читайте их состав.
Ограничьте использование коммерческих соусов, заправок и продуктов 

быстрого приготовления.
Ограничьте потребление пищевых продуктов, прошедших технологиче-

скую обработку (бекон, ветчина и сырокопченая колбаса, соленый снек, лап-
ша быстрого приготовления и так далее).

Не держите солонку на обеденном столе.

Багдат ХАСЕНОВА 

Бюджетно летать из Туркестана 
в Абу-Даби смогут казахстанцы

Авиакомпания Wizz Air Abu Dhabi начинает полеты в 
Туркестан.

С 16 января следующего года авиакомпания Wizz Air Abu Dhabi запускает 
регулярные рейсы по маршруту Туркестан – Абу-Даби.

«Планируется, что полеты будут выполняться с частотой 3 рейса в неде-
лю на воздушных судах Airbus A321. Запуск рейсов по новому авиамаршруту 
предоставит жителям Туркестана возможность для дальнейших перелетов 
по другим направлениям транзитом через Абу-Даби», — пояснили в комитете 
гражданской авиации. 

В ведомстве добавили, что открытие нового международного авиамарш-
рута будет способствовать дальнейшему развитию торгово-экономического, 
делового, инвестиционного, туристического и культурного сотрудничества 
между Казахстаном и ОАЭ.

Багдат ХАСЕНОВА
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Интересные факты

1. Каждое лето Эйфелева башня становится на 15 сантиметров выше.

2. Смайлик площадью 6730 квадратных метров считается самой большой 
картиной на планете Земля!

3. У мальчиков меньше вкусовых рецепторов, чем у девочек.

4. Зубы бобров никогда не перестают расти.

5. В теле среднестатистического человека достаточно железа, чтобы сде-
лать гвоздь длиной 7,62 сантиметра.

6. Акулы впадают в кому, если переворачиваются.

7. 141 078 лет – самый длинный тюремный срок за всю историю!

8. Морской конёк – самая медленная рыба на Земле!

9. У неандертальцев мозг был больше, чем у людей.

10. В 1938 году журнал «Таймс» признал Гитлера «Человеком года».

11. В Вирджинии (штат США) курицам не разрешают откладывать яйца до 
8:00 утра, и они должны успеть сделать это до 4:00 вечера!

12. Яблоки гораздо эффективнее пробуждают нас по утрам, чем кофе.

13. Жирафы используют свой язык длиной 45 сантиметров, чтобы чистить 
уши.

14. Когда мы смотрим на что-то приятное, наши зрачки увеличиваются на 
45%.

15. Чтобы зарядить один iPhone, нужно 595 апельсинов.

16. У дождевых червей насчитывается до девяти сердец.
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